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 Congreso de 
amianto en Toledo
l l  Toledo acogerá el próximo 
16 de noviembre en el Centro 
Cul tura l  San Marcos,  e l 
Congreso Nacional contra el 
amianto en el que se darán 
cita expertos de la talla del 
neumólogo José Tarrés, entre 
otros.

Pág. 8

Cientos de personas celebran el 
XIX Día Vecinal bajo el lema ‘Por 
una participación real y efectiva’

 Llega el Día de la 
Bicicleta
l l  El próximo 29 de septiembre 
celebraremos el XV Día de la 
Bicicleta en el barrio.              

Página  5

 Obras en la Sala 
Thalía
l l  Por fin comienzan las obras en la 
Sala Thalía, aunque no serán todas 
las esperadas.             Página 16

C/ Valdecarza, 14  
Toledo

Tfno. 925 24 54 39
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Información de interés
l l  Punto limpio: Situado al final de la calle 
Jarama, s/n (Polígono Industrial). Parcela R-24. 
Junto a los talleres de UNAUTO. 900 101 777. 
Horario: Miércoles, jueves y viernes: de 12:30 
a 19:30. Sábado y domingo: de 11:00 a 14:00 
y de 16:00 a 20:00. Lunes y martes: CERRADO. 

 l l  Asociación de vecinos El Tajo: Esta-
mos en el Centro Social Polivalente, en la 
calle Río Bullaque 24. Tfno. 925 231 345. 
Nos puedes seguir en avetajo.es y en redes 
sociales. Correo: avetajo1975@gmail.com

l l  Teléfonos para tener a mano
Autobuses Urbanos 925 22 03 00;925 21 58 50
Ayuntamiento de Toledo (centralita) 925 26 97 00
Bomberos 925 22 60 80
Centro de Salud del barrio 925 23 23 01
Centro de Salud del barrio Urgencias 925 23 01 04
Centro Social Polígono 925 24 25 62
Concejalía de Servicios Sociales 925 26 70 99
Cruz Roja (ambulancias) 925 22 22 22
Escuela de Adultos 925 32 40 79
Estación de autobuses 925 33 04 40
Estación de RENFE 925 23 30 99
Guardia Civil 925 22 59 00
Hogar del Jubilado Polígono 925 23 14 10
Hospital provincial 925 25 93 50
Hospital Virgen del Valle 925 26 93 00
Jefatura provincial de Tráfico 925 22 08 29
OMIC (Oficina Municipal de Atención al Consu-
midor 925 26 97 50
Policía Local 925 25 04 12
Policía Nacional 925 28 85 00
Protección Civil 925 22 60 50; 925 26 97 20
Recogida de Muebles y Trastos 900 10 17 77
Tagus (abastecimientos de aguas) 925 28 50 77

Onda Polígono inicia nueva 
programación en su 40 aniversario
l l  Esta temporada es especial porque 
nos hacemos de repente cuarentones, 
cumplimos 40 años. Desde el llanto del 
bebé que inició las emisiones allá por 
el 7 de marzo de 1985 hasta la actuali-
dad, que vamos llegando a la madurez. 

Esa madurez-joven interesante que 
contiene lo mejor de las dos etapas, 
mantenemos la ilusión de mejora 
constante, de continuar en la brecha 
con nuevas ideas, y a la vez disfruta-
mos de cierto poso de sabiduría que 
aporta la experiencia del camino re-
corrido durante estos años.

Tenemos intención de organizar una 
serie de actos para conmemorar la 
onomástica: Programa de radio es-
pecial, concierto de música, inaugu-
ración de una escultura con placa re-
cordatoria, y camisetas chulas para 
mostrar orgullosos. Iremos comu-
nicándolo durante el año 2025. Ló-
gicamente queremos contar con tu 
participación. Sabes que la radio se 
alimenta esencialmente del oyente (o 

escuchante), de ti que eres el prota-
gonista. Cuantos más seamos mejor.

Recuerda, Onda Polígono es una es-
pecie de cooperativa en la que tod@s 
l@s que colaboramos también parti-
cipamos de la gestión. Sus puertas 
siempre están abiertas, encantados 
de recibirte. Somos voluntarios de la 

comunicación radiofónica. Si obser-
vas la programación puedes ver  que 
predominan por encima de todos los 
espacios musicales.

Decirte que el 26 de octubre a las 12 
horas ADACE con motivo del Día del 
Daño Cerebral realizará un programa 
especial. No te lo pierdas.

C/ Río Alberche, 30   -   45007 TOLEDO
Tel. :  925 24 07 08 - 635 54 37 63

floreslolitoledo@gmail.com Flores y Plantas LOLI
plantasy floresloli
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¿Consejos de participación?

l l  Cuando se retomaron los 
Consejos de Participación, no-
sotras, ingenuamente, pensa-
mos que habría una renovación, 
que esta nueva corporación iba a 
tomarse en serio, esto de la parti-
cipación ciudadana. Sin embargo, 
tristemente han pasado los me-
ses, incluso un año, y hemos com-
probado que ninguna de nuestras 
expectativas se ha cumplido. Con 
la anterior corporación dejamos 
pendientes muchos temas, que, 
en un momento determinado en 
plena pandemia en un Consejo 
vecinal municipal, se nos dijo que 
borrón y cuenta nueva. 
Así, temas, que se arrastraban 
como la vivienda social, una ma-
yor disposición de contenedores 
sobre todo en la zona industrial, el 
plan de asfaltado aprobado por la 
anterior corporación, que pasan 
los meses y no se lleva a cabo ni 
se reúne para uno nuevo, el grupo 

de obras.  El inventario que deben 
realizar los ayuntamientos sobre 
edificios públicos que contengan 
material de amianto, que ni está 
ni se lo espera, habiendo finali-
zado el plazo en abril de 2023 y 
que pedimos en el pleno del 26 
de septiembre de 2023.  

El arreglo de espacios públicos 
como sala Thalía después de un 
año ahora se licitan el salón de 
actos de la biblioteca que ni está 
ni se le espera, los accesos al ba-
rrio que con la apertura del nuevo 
hospital vemos incrementado los 
accidentes de coche, así como 
los retrasos para la llegada a los 
trabajos, entre otras circunstan-
cias. Lo cual conlleva la pérdida 
de personal muy válido y prove-
choso para el barrio que cambian 
sus destinos de trabajo por otro.

El plan de arbolado, que hemos 
presentado en este consejo, al 
menos en diez ocasiones, o ¿qui-

zás en veinte? Ya hemos perdido 
la cuenta, pero sorpresivamente 
nos encontramos que el anuncio 
que ha hecho el concejal de área, 
el señor, Rubén Lozano, repasan-
do las zonas donde se va a im-
plantar el plan de arbolado, nos 
hemos dado cuenta de que se 
OLVIDAN DE NUESTRO BARRIO. 

Esta asociación, por tercer ve-
rano consecutivo, realizó una ac-
tividad reivindicativa para visibi-
lizar la necesidad de más árboles 
para nuestro vecindario y para 
nuestra ciudad y así publicado 
en todos los medios de comuni-
cación. Otro tema importante, el 
del amianto que parece olvida-
do, pero nos sigue acompañan-
do todos los días los veinticua-
tros horas del día, los trescientos 
sesenta y cinco días del año. Y 
así podríamos seguir enumeran-
do temas sin descanso. 
Cada dos meses, nos reunimos 

en una sala para debatir propues-
tas, votarlas y cómo no son vin-
culantes no pasa nada. Muchas 
de ellas quedan en cajones sin 
ser tomadas en consideración. 
Hay muchos problemas que no 
se abordan porque, realmente, 
los distintos consistorios y, por 
supuesto, el actual ¿creen en la 
participación real? Esta duda sur-
ge porque no vemos que se les 
dé publicidad. La poca vecindad, 
que acude, se marcha con la sen-
sación de no ser escuchada pues 
nada cambia en las demandas so-
licitadas. 

Otro tema, que demuestra la no 
participación y la poca vocación 
que tiene el Consistorio de ella, el 
reglamento que rige de los mis-
mos no se cumple. Por ejemplo, 
en la dotación económica pre-
supuestaria que está estableci-
do en el mismo que daría para 
otro editorial.

Periódico de la Asociación  
de Vecinos El Tajo 

D.L. TO-210-82
Centro Social Polivalente 

C/ RíoBullaque, 24.  
avetajo1975@gmail.com 

925 23 13 45; 636 54 98 58

COORDINADORA: Rosa Nogués

COLABORADORES: Carlos López, Die-
go de la Torre, Gema Ruiz, IES Juanelo 
Turriano y Alfonso X El Sabio, Jesús 
Alhambra, José Luis Calvo, José Luis 
Real, Juan Ruiz, Luis Ahijado, Orlando 
Lumbreras, Peña El Quejío, Pilar Oca-
ña, Sonia Méndez, y Vanesa García. 

FOTOGRAFÍA: Pedro Ignacio Fernán-
dez, José Luis González

PUBLICIDAD: Asociación de vecinos 
El Tajo
Vecinos agradece la inestimable co-
laboración de los comercios y empre-
sas que hacen posible la gratuidad de 
este periódico y del Ayuntamiento de 
Toledo. La asociación de vecinos no 
se hace responsable de las opiniones 
vertidas en los artículos remitidos, ni 
tiene por qué compartir su contenido.

Artículos para el próximo número de Ve-
cinos hasta el día 9 de septiembre, en el 
correo avetajo1975@gmail.com o en la 
sede de la asociación. Tendrán un máxi-
mo de 1.600 caracteres con espacios y 
se entregarán en word, con las fotos en 
archivo separado. Deben ir firmados con 
el nombre completo.

PUEDES SEGUIRNOS EN  
http://www.avetajo.es

TAMBIÉN EN FACEBOOK 
           Y EN INSTAGRAM   

asociaciondevecinoseltajo

                Y EN TWITTER 
@avveltajo

Necesitamos tu ayuda. Te esperamos en la 
Asamblea abiera del 18 de otubre

l l El próximo mes de octubre ten-
drá lugar una Asamblea abierta en 
la Asociación de Vecinos El Tajo, 
a la que os invitamos a todos y a 
todas a participar.  La unión es 
muy importante y el movimiento 
vecinal es una seña de identidad 
del Polígono, nuestro barrio. 

Este próximo año 2025, cum-
pliremos cincuenta años que se 
dice pronto. Como todos sabéis, 
es la más longeva de nuestra re-
gión y una de las más antiguas 
de nuestro país. ¡Cuántas bata-

llas vividas, cuánto trabajo reali-
zado,cuánto capital humano tras 
sus paredes! 

Durante todos estos años, mu-
chas han sido las amistades forja-
das, mucho el trabajo comunitario 
y voluntario, incluso cuando to-
davía no estaba legalizada como 
Asociación. Todo ello ha hecho 
que se nos conozca en toda la 
ciudad, no solo por ser la primera 
asociación vecinal de Castilla La 
Mancha, sino también, por nues-
tros proyectos pioneros en ma-

teria de educación e innovación, 
por nuestro carácter combativo 
y reivindicativo, fieles a nuestras 
convicciones sin plegarnos a la 
ideología de ninguno de nuestros 
gobernantes ni siglas políticas. 

Ahora estamos en otro mo-
mento, y las juntas directivas o 
ejecutivas se han sucedido en 
el tiempo y se sucederán. Las 
renovaciones son necesarias 
porque lo importante, además 
de las personas, son las entida-
des. Por eso, para hablar de los 

temas que hoy son importantes 
para la mejora de nuestra convi-
vencia, de los nuevos retos del 
siguiente cuarto del siglo XXI y 
del reemplazo de los que esta-
mos hoy, os invitamos a com-
partir la tarde del viernes 18 de 
octubre para debatir y decidir 
el futuro entre todos y todas. 
Todas vuestras aportaciones e 
ideas son importantes. Por su-
puesto, siempre se hace mejor 
compartiendo una mesa. 
Os esperamos en nuestra sede. 
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Viejos y residencias
l l  La mayoría llegamos a viejos y 
una gran parte acaba su vida en 
una residencia porque los hijos 
trabajan y no pueden atenderlos.

Las personas que deciden por 
voluntad ingresar en una residen-
cia, son medio autónomas, po-
drán decir no tengo problema, 
mis necesidades están cubiertas 
por lo tanto estoy bien, lo pago 
pero estoy bien. 

Dependientes:  El cuento cam-
bia cuando esa persona es de-
pendiente, cuando necesita unos 
cuidados que se están pagando 
y no son atendidos, cuando te 
están cobrando hasta el respi-
rar, y ese respiro está viciado, 
sobrevalorado, cuando los mis-
mos trabajadores de residencia 
y por miedo a represalias, de-
nuncian distorsionando la voz o 
tapando su cara, cuando a los 
familiares ya ni siquiera la direc-
ción contesta al teléfono porque 
saben lo que vas a decir, o de 
lo que te vas a quejar… la falta 
de empatía.

Ahora que somos jóvenes, todo 
esto nos parece muy lejano, pa-
rece que nunca nos va a llegar, 
pero ¿qué pasará con la gene-
ración del baby boom? Todos 
aquellos niños que nacimos du-
rante los sesenta y los setenta, 
no pocos ¿Qué será…?. 

QUÉ SERÁ DE LA 

GENERACIÓN BABY 
BOOMER CUANDO 

LLEGUEMOS A MAYORES

La administración, que mira 
hacia otro lado, debe comen-
zar a mirar al frente y pensar 
en lo que se le viene encima, 
los servicios sociales deben ir 
de la mano de la Sanidad, es 

la otra asignatura pendiente de 
este país.

Después de una dura vida, mu-
chos de nuestros viejos tienen 
que sufrir con dolor las caren-
cias, desatenciones y abandono, 
cuando no, malos tratos. 

¿La causa? demasiadas residen-
cias privadas en manos de bui-
tres que las convierten en nego-
cio. Mínimo de personal sanitario, 
auxiliares, y medios en general. 
“Y cuando un viejo se queja, no 
hay que hacerle caso porque es 
viejo, porque no es el único al 
que hay que atender”.

 Y  los familiares se quejan, re-
claman, pero no sirve de nada. 

Los datos de muertos en resi-
dencias durante la pandemia son 
escalofriantes. Fueron la mayo-
ría de muertos del total, por vie-
jos, sí, pero inadmisiblemente por 
abandono ¿Y qué? Eran viejos: 
no trabajan, no son productores, 
son pasivos, son gastos.

EN LAS RESIDENCIAS 
DE MAYORES NO SE 

DEBERÍAN ESCATIMAR 
MEDIOS 

Los bebés están colmados de 
atenciones y cariño. No es justo 
que los mayores no puedan go-
zar, vivir dignamente los últimos 
años de existencia de la misma 
manera. 

Es justo que el ser humano ten-
ga la libertad de terminar con 
su vida cuando quiera. Pero te-
rriblemente injusto que desee 
morir por circunstancias que le 
lleven al sufrimiento continuo y 
permanente por falta de medios 
que cubran sus necesidades, li-
mitaciones, y especialmente de 
cariño, que es en lo que encuen-

tran mayor satisfacción.  Hay una 
gran falta de empatía y sensibi-
lidad, en las instituciones, en la 
sociedad, que conocemos, pero 
nada hacemos.

Las residencias deben ser res-
ponsabilidad de las Administra-
ciones, porque además, no todas 
las familias se pueden permitir 
pagar una residencia, privada. 
No todas pueden ingresar a sus 
mayores en una pública. 

LAS RESIDENCIAS DE 

MAYORES DEBEN SER 
RESPONSABILIDAD DE 

LAS ADMINISTRACIONES 
PÚBLICAS
NO TODAS LAS FAMILIAS 
PUEDEN PERMITIRSE 
PAGAR UNA RESIDENCIA 

PRIVADA
No se debería permitir ninguna 

privada que no esté cumpliendo 
con las condiciones y exigen-
cias necesarias para su funcio-
namiento. Deberían ser inspec-
cionadas periódicamente y por 
sorpresa. Deberían justificar per-
manentemente, día a día, sema-
na a semana y mes a mes que 
cumplen con todos los requisi-
tos, que las reclamaciones son 
atendidas. 

En las residencias no se deben 
escatimar medios. No deberían 
ser personas solo para enrique-
cer a personas o sociedades que 
las convierten en negocio. Y es 
por este motivo, que la mayoría 
debieran ser públicas, porque el 
Estado debe ser responsable de 
dignificar la última etapa de nues-
tra vida.

Eduardo González Ávila

Parerga y Paralipómena

l l  11 de septiembre:  El 11 de 
septiembre pasó la Diada Nacio-
nal de Cataluña, legítimo. Tam-
bién pasó el atentado de las To-
rres Gemelas, pero,  otra vez, lo 
más olvidado, el golpe de Estado 
de Chile del 11 de septiembre de 
1973, donde el fascismo aniquiló 
a las clases populares de Chile. 
Pinochet significa el fascismo, la 
muerte y las detenciones a me-
dia noche.

Autobuses: El transporte público 
es indispensable en una ciudad 
como Toledo, pero en el Polígono 
pasan tres cosas, dos específi-
cas del Polígono y una de todo 
Toledo. 

La primera es que, en el Polí-
gono, la zona industrial y la zona 
residencial no están bien conec-
tadas entre sí por medio del trans-
porte público. Se puede ir a la 
zona industrial en  el autobús 92, 
por cierto, cuando viene (y siem-
pre a deshora), pero no se puede 
volver de la zona industrial a la 
zona residencial. 

Sería muy importante una buena 
conexión entre estas dos zonas. 

El otro problema es que debería 
haber un autobús que pasara por 
todo el Polígono, lo que sería una 
buena solución también para la 
conexión de las dos zonas antes 
mencionadas. 

El tercer problema no es solo del 
Polígono, sino de toda la ciudad 
de Toledo: de domingo a jueves, 
a partir de las 11:30 de la noche, 
Toledo no tiene transporte pú-
blico accesible, porque los taxis 
cuestan bastante dinero. 

Debería haber búhos no solo 
viernes y sábados, sino todo el 
resto de la semana, para que la 
gente pudiera volver de sus tra-
bajos o ir y venir de ver a fami-
liares, lo que quisiera hacer en 

un transporte público accesible. 
Creo que no costaría tanto que 
hubiera búhos todos los días. Es 
importante tener un buen trans-
porte público en Toledo.

Libertad de expresión: La liber-
tad de expresión es indispensa-
ble en democracia y también la 
opinión. Ésta es la columna ver-
tebral de la libertad de expresión. 
Si se restringe la opinión se res-
tringe la libertad de expresión y, 
por tanto, la democracia. 

ES MUY IMPORTANTE 
QUE LA LIBERTAD 
DE EXPRESIÓN 

PREVALEZCA EN LA 
OPINIÓN

En eso, el Vecinos ha sido fun-
damental en el barrio, ha sido 
un faro dentro de los medios 
periodísticos alternativos, y con 
esta ola de ultraderecha ilimi-
tada, belicista y carnívora, con 
la que los derechos corren pe-
ligro, son absolutamente funda-
mentales medios periodísticos 
alternativos, como radios co-
munitarias o periódicos como 
el Vecinos.

Por eso, es muy importante que 
la libertad de expresión prevalez-
ca en la opinión. 

El Vecinos debe tener infor-
mación, pero también debe te-
ner opinión y no debe restringir-
se. Lo único que tiene que hacer 
este periódico para conservar su 
buena aura y su buen prestigio 
es seguir como hasta ahora. De-
bemos seguir así. Si no, perdere-
mos. Perderá la sociedad y per-
derá la democracia.

David Lucha
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XIV Día de la Bicicleta: te esperamos

l l  El próximo domingo, 24 de 
septiembre, las calles de nuestro 
barrio serán tomadas por cientos  
de bicicletas en la celebración del 
XV Día de la Bicicleta que, como 
ya es una costumbre, será un día 
festivo y reivindicativo.

Ni que decir tiene que la parte 
lúdica la pondrá el colorido de 
estos vehículos de dos ruedas 
montados por centenares de ve-
cinos que tomarán las calles para 
demostrar la importancia de dejar 
aparcado los vehículos a motor 
durante unas horas.

Parte festiva que se convierte 
en reivindicativa, como no podía 
ser de otra manera, ya que se vol-
verá a instar a las administracio-
nes públicas a la construcción del 
ansiado carril bici, ya prometido 
hace mucho tiempo.

Y es que, como todos sabe-
mos, el Ministerio de Transpor-
tes y Movilidad Sostenible adju-
dicó en el mes de marzo, por un 
importe de 3,6 millones de euros 
(IVA incluido) las obras de acon-
dicionamiento las obras de acon-
dicionamiento del carril bici entre 

los barrios de Santa Bárbara y el 
Polígono, un proyecto que inclu-
ye la creación de una pasarela 
peatonal y ciclista en la TO-23.

La actuación permitirá mejo-
rar las condiciones de seguri-
dad de los usuarios más vulne-
rables (peatones y ciclistas), ya 
que separa a estos últimos de la 
carretera y permite, a través de la 
nueva pasarela, cruzar la carrete-

ra TO-23 a distinto nivel evitando 
los pasos peatonales existentes. 
Pero, por el momento, toca se-
guir esperando.

Por eso, te esperamos el próxi-
mo domingo.  Con tu bicicleta y 
sin olvidar tu casco, junto a la 
biblioteca Almudena Grandes. 
Porque en esta lucha estamos 
todos y porque además, entre 
todos hacemos barrio. 

NUEVO
BERLINGO
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Fiesta y reivindicación en el XIX Día Vecinal que volvió 
a ser respaldado por cientos de vecinos en Safont
La fiesta y la reivindicación se die-
ron cita el pasado 8 de septiem-
bre en la celebración del XIX Día 
Vecinal. La cita era en el Parque 
de Safont, otro motivo más para 
llamar la atención sobre un espa-

cio de naturaleza junto al río Tajo 
que cada año atrae a cientos de 
vecinos.
    Bajo el lema ‘Por una participa-
ción real y efectiva’ la Federación 
de Asociaciones de Vecinos con-

gregó a la mayoría de las asociacio-
nes de vecinos de la ciudad, junto 
a otras como la Plataforma en De-
fensa del Tajo, la Plataforma 8M o 
la Asociación de Amigos del Pue-
blo Saharaui, entre otros.

   Fue una  jornada también para 
el ocio con espacio para los más 
pequeños con juegos infantiles, la 
participación del cantautor toleda-
no Carlos Ávila y la emisión en di-
recto del programa de Onda Po-

lígono. La entrega de los premios 
Dulce y Amargo fue otro momentos 
para  poner en valor el trabajo de 
la Plataforma en Defensa del Tajo 
y tirar de las orejas a la Consejería 
de Fomento.
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Toledo acogerá el Congreso Nacional 
del Amianto en noviembre
l l Toledo acogerá el próximo 16 
de noviembre el Congreso Na-
cional contra el amianto que ten-
drá lugar en el Centro Cultural 
San Marcos y que traerá hasta 
la capital castellano manchega 
a expertos de la talla del doc-
tor Tarrés.

El objetivo de este congreso es 
concienciar e informar a la ciu-
dadanía y a las administraciones 
públicas competentes, de la pe-
ligrosidad de este material can-
cerígeno y de la necesidad de la 
retirada total del mismo de nues-
tra ciudad. 

Se trata de un problema tanto 
de salud pública como medioam-
biental, en el que el Ayuntamiento 
y la Junta de Comunidades tienen 
competencias en su vigilancia y 
retirada según se recoge en el 
real Decreto 396/2006.

S.siguiendo con la iniciativa 
ciudadana de otras importantes 
ciudades afectadas en España, 
como son Barcelona y Pamplona, 

Los vecinos se manifiestan en el 
Consejo de Participación
l l Los vecinos y vecinas de la 
zona conocida como la antigua 
“ele” del barrio volvieron a mos-
traron su malestar en el Consejo 
de Participación Ciudadana al 
equipo de Gobierno, por lo que 
consideran un abandono total 
y absoluto de esta zona resi-
dencial.

En el transcurso del mismo y 
tras volver a preguntar al conce-
jal de Movilidad, Iñaki Jiménez, 
sobre la situación presentaron 

pancartas pidiendo una “So-
lución YA. Zona Antigua”. Y es 
que, no es la primera vez y mu-
cho nos tememos que tampoco 
la última que los vecinos acuden 
a este órgano de participación 
para presentar sus quejas.

Catorce años después de que 
desapareciera la “ele” y toda vez 
que allí se han levantado nuevas 
urbanizaciones, la zona sigue pa-
reciendo un campo de minas.  Ya 
lo apuntaba un  medio de comu-

nicación, ante el deterioro de la  
misma.

Los vecinos sólo piden que se 
intervenga y se adecúe, ya que 
ha habido proyectos aprobados 
para tal fin. Temen que ocurra 
una desgracia dados los pronun-
ciados desniveles existentes, así 
como la situación de escaleras y 
pavimento. 

Y mientras tanto, la pelota va 
de un tejado a otro sin solución 
alguna.

Toledo quiere aportar también su 
granito de arena.

GRANDES PONENTES
El Congreso será en jornada úni-
ca, de 9.30 a 18:00 horas, repar-
tido en cuatro mesas (sanitaria, 
técnica-medioambiental, jurídica 
y social) que abordarán el proble-

ma de este letal material en todas 
sus facetas. 

Contar con la presencia del Neu-
mólogo José Tarrés es una de 
las grandes aportaciones de este 
evento, ya que se trata de uno de 
los mayores expertos en el estu-
dio de las patologías relacionadas 
con el amianto.

Los vecinos preguntan al 
concejal en el Consejo

l l El pasado 12 de septiembre se ce-
lebró el Consejo de Participación Ciu-
dadana de nuestro barrio que contó 
con una gran asistencia de público y 
en el que los vecinos y vecinas vol-
vieron a mostrar sus quejas al equipo 
de Gobierno.

El concejal de Movilidad, Transpor-
tes, Interior y Personal, Iñaki Jiménez, 
informó de los asuntos más perento-
rios que atañen al barrio, como son los 
problemas de movilidad, de arbolado, 

de espacios culturales... en general de 
los que suponen el “abandono al que 
sigue sometido el barrio”.

De nuevo, los vecinos de la plaza del 
DIA mostraron su malestar con la ubi-
cación de los contenedores de basura 
y así se lo hicieron saber al equipo de 
Gobierno allí representando.

Hay que recordar que los vecinos 
pueden presentar sus preguntas al 
Consejo, antes de celebración para 
que sean contestadas in situ. 
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El Universitario amplía su tecnología puntera
l l  El Hospital Universitario de To-
ledo, dependiente del Servicio de 
Salud de Castilla-La Mancha, ha 
comenzado la instalación de un 
equipo de Tomografía por emi-
sión de positrones (PET) digital y 
resonancia magnética de 3 teslas 
(RM) en el servicio de Medicina 
Nuclear, que completa el equipa-
miento de esta área asistencial.

En una nota de prensa, el Eje-
cutivo regional ha informado de 
que el nuevo PET-RM, que ha 
supuesto una inversión de 7,6 
millones de euros cofinanciado 
en un 85 por ciento por la Unión 
Europea, dentro del programa 
Fondo Europeo de Desarrollo 
Regional (FEDER) de Castilla-La 
Mancha 2021-2027, está situado 
en el Edificio E, en el servicio de 
Medicina Nuclear.

Para poder implantar este nue-
vo equipo de última generación, 
y dadas sus características sin-
gulares, se han llevado a cabo 
diversos cerramientos con dis-

l l La Vía Tarpeya seguirá lucien-
do socavones, falta de acerado, 
de arbolado... puesto que, por el 
momento ni hay ni se espera par-
tida presupuestaria para acome-
ter una obra de remodelación de 
la misma.

Al menos sí se sabe que está 
en licitación la obra de cambio 
de pasos elevados por resaltes 
en algunas partes de la vía. Algo 
que mes tras mes se demanda 
en el Consejo se Participación 
Ciudadana.

La falta de iluminación en la 

La Vía Tarpeya 
seguirá sin 
solución

tintas protecciones, como pro-
tección radiológica con tabiques 
con 4milímetros de plomo, pro-
tección magnética y de radio fre-
cuencia.

Asimismo, se han adecuado 
las instalaciones de saneamien-
to, fontanería, electricidad, ven-
tilación y climatización a la nueva 

distribución y uso del local, ade-
más de la instalación de equipos 
y mobiliario nuevo, falsos techos, 
colocación de nuevos acabados 
y revestimientos, entre otras ac-
tuaciones.

Pero no será el único equipa-
miento que llegará al Universi-
tario, ya que se prevé tambien la 

Incendios de parcelas sin desbrozar
Durante el verano hemos asistido a dos  incendios en esta parcela sin 
desbrozar del barrio.¡ debido fundamentalmente a la falta de limpieza 
en las mismas. Las administraciones tienen que tomar nota YA¡.

zona es otra de las demandas 
de los vecinos que han pedido 
que se tenga en cuenta la cerca-
nía del Hospital Universitario de 
Toledo donde lamentablemente 

ya ha habido un atropello, proba-
blemente por este hecho.

Todo ello supone una muestra 
más del abandono al que sigue 
sometido nuestro barrio.

l l Alrededor de 400.000 € es lo 
que va a destinar el Consistorio 
para arreglar los desperfectos del 
vaso de la piscina municipal del 
barrio. Una obra que tendrá que 
estar adjudicada en el mes de 
octubre y que servirá para “cons-
truir un nuevo vaso”, según ex-
plicó el concejal de Movilidad, 
Iñaki Jiménez, en el Consejo de 
Participación Ciudadana.

Por el momento, se sabe que el 
vaso pierde agua desde hace mu-
chos años, pero se sigue sin sa-
ber adonde va ese agua, algo que 
ya ha demandado la Asociación 
de Vecinos ‘El Tajo’ , así como 
el concejal de Izquierda Unida, 
Chema Fernádez. Al parecer, no 
están muy claras las explicacio-
nes dadas por los técnicos que 
parecen contradecirse.

Tras su adjudicación, las obras 
tendrán que estar finalizadas en 
dos meses, es decir, antes de 
finalizar 2024. 

Cerca de 400.000 
euros para 
arreglar la piscina

recepción de un telemando, así 
como una sala de electrofisiolo-
gía y arritmias, una sala de hemo-
dinámica, tres salas de radiología 
digital y un telemando digital con 
detector plano dinámico y sis-
tema de radiografía digital con 
detector plano con estativo ver-
tical y tubo de rayos x adicional 
en suspensión de techo.

También llegarán los dos ace-
leradores lineales que se insta-
larán en el servicio de Oncología 
Radioterápica, nueva prestación 
que se incorpora a la cartera de 
servicios del Hospital Universi-
tario de Toledo y que va a per-
mitir que los pacientes del área 
sanitaria de Toledo no tengan 
que desplazarse a otros hospi-
tales para recibir este tipo de tra-
tamientos.

Bajo la premisa de “La mejor 
tecnología sanitaria al servicio de 
la mejor asistencia al paciente”  
se ha diseñado la dotación tec-
nológica del Hospital.

La mejor relación calidad/precio de Toledo
en colchones, canapés, camas articuladas...

    C/ Río Jarama, nº 99-B       Tel. 925.00.69.82
(Frente a la antigua ITV y SF Motor)

Centro de Oportunidades del Descanso

Vis i t a  su  zona out let 
con un  -70% de dto.

¡Déjate asesorar por especialistas en descanso!
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Adiós a las 316 viviendas. El concurso queda desierto

l l  El pasado 28 de agosto el di-
rector gerente de GICAMAN, la 
empresa pública de Infraestruc-
turas de Castilla-La Mancha, Fer-
nando Garrido, comunicaba que 
el proyecto para construir 316 vi-
viendas en un bloque de ocho al-
turas, como máximo, en una par-
cela de su propiedad en la calle 
río Fresnedoso, 55 quedaba de-
sierto. Adiós a las viviendas para 
jóvenes que había anunciado el 
presidente del ejecutivo  Autonó-
mico, Emiliano García-Page en el 
mes de marzo.

Fue el 24 de abril de 2024 cuan-
do se acordó iniciar el expediente 
de constitución de derecho sobre 
la parcela propiedad de GICA-
MAN para construir 316 viviendas 
“de protección oficial, energéti-
camente eficientes, en régimen 
de alquiler social o precio asequi-
ble”. El expediente fue aprobado 
en mayo y se licitó el proyecto, 
cuyo plazo de ofertas terminó el 
pasado 16 de agosto, tras una 
ampliación de un mes. 

La previsión era que estas vi-
viendas pudieran estar listas para 

vada y, para ello, según se recoge 
en el pliego de condiciones, en 
esto proyecto iban a invertir 42,5 
millones de euros, de los cuales 
15,7 eran aportados por los Fon-
dos Next Generation de la Unión 

Europea, mientras que la Junta 
cedía ese suelo público valorado 
en 7,6 millones de euros.

Ahora, la Consejería de Fomen-
to -Premio Amargo en el XVI Día 
Vecinal-, que está reformulando 

poner a disposición de los usua-
rios en 2026. Ahora esa fecha se 
verá frenada. 

El modelo ideado por el Gobier-
no de Castilla-La Mancha pasa 
por la colaboración público-pri-

el proyecto, estudia qué suelos 
puede poner a disposición del al-
quiler y cuáles va a transformar 
para que la oferta sea de com-
praventa. De momento, toca se-
guir esperando.

Jóvenes y vivienda: 
suma y sigue
Por primera vez en España es-
tamos viendo cómo una genera-
ción de jóvenes vivirá peor que 
sus padres el acceso a una vi-
vienda digna. De la emancipa-
ción, al precio de ésta, tanto en 
alquiler como en compra, mejor 
no hablamos. Dice el consejero 
del ramo que están “detectando 
que hay gente que quiere com-
prar. A día de hoy, una hipoteca 
es más barata que un alquiler y, 
por lo tanto, tenemos que poder 
llegar a todo el mundo”. El pro-
blema es que no hay vivienda ni 
para comprar ni para alquilar.
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“Hay que molestarse 
en hacer transbordos” 

l l  El problema de tráfico que cada 
día sufren quienes acceden o sa-
len del barrio seguirá perpetuándose 
porque “no lo podemos solucionar” 
aseveró el concejal de Movilidad, 
Iñaki Jiménez, en el transcurso del 
Consejo de Participación del mes 
de septiembre.

A preguntas de la Asociación de 
Vecinos ‘El Tajo’ por la reestructu-
ración de las líneas de autobuses 
prometida, Jiménez explicó que “es-
tamos trabajando en ello”. Al pare-
cer, se están llevando a cabo distin-
tas modificaciones que se esperan 
estén finalizadas en breve, puesto 

que en el mes de ocubre está pre-
visto que entren en funcionamiento.

“Es imposible que todas las líneas 
vayan a todas partes, por eso, hay 
que concienciarse de que vamos a 
tener que hacer transbordos para 
ir de una punta a otra de la ciudad” 
insistió el concejal .

Lo que sí se sabe, al menos por el 
momento, es que los problemas con 
los atascos van a seguir existinedo. 
Jiménez reconoció que tampoco su 
grupo es capaz de “solucionar” a 
corto plazo esta situación, que está  
llevando a algunos vecinos a aban-
donar el barrio. 

“Intentamos que la gente no coja 
el coche, pero...” con una buena 
comunicación por transporte pú-
blico se podría solucionar mejor. 
Pero, como el cuello de botella que 
se produce a la salida y entrada del 
barrio no tiene visos de solucionar-
se, esta medida disuadoria tampo-
co funciona.

NUEVAS LÍNEAS

Lo que parece que será una rea-
lidad es la nueva línea 32 que co-

l l  La Estación de Autobuses es 
una de las puertas de entrada a la 
ciudad. Pero parece que a quie-
nes debería importarles más, se 
les ha olvidado por completo.

La situación de abandono que 
vive es continua y llega ya a de-
primento. En la Foto-Denuncia 
de nuestro vecinos José Manuel 
Duarte podemos ver que ahora 
tampoco funciona la apertura de 
una de sus puertas.

nectará los barrios de Valparaíso 
y La Legua con el Hospital Uni-
versitario de Toledo, lo que su-
pondrá un beneficio para los ve-
cinos de esta zona tan alejada 
de la ciudad, pero supondrá un 
incremento en el tráfico hacia el  
Polígono.

BUSES ELÉCTRICOS Y CARRIL BUS-VAO

Por otro lado, el concejal explicó que 
tampoco se va a poder llevar a cabo 
la construcción del carril BUS-VAO 

que demandaban los vecinos, para 
aminorar el tráfico “ya que la Guar-
dia Civil dice que no se puede por 
las características de la vía”, así que 
lo único que queda es dotarse de 
paciencia.

A los vecinos y trabajadores del 
barrio sólo les queda esperar a que 
uno de los tres autobuses eléctricos 
grandes que “vienen ahora” puedan 
llegar hasta las líneas 61, 62, 91 ó 92 
para que, al menos, disfruten de una 
zona de bajas emisiones. 

Puerta de entrada a 
Toledo deprimente

l l  No es la única tapa que falta 
en alcantarillas o pivotes, lo que 
supone un peligro para los vian-
dantes. En este caso, se trata de 
uno de los pivotes de acceso al 
Paseo Peatonal Federico Gar-
cía Lorca. 

La situación del mismo es depri-
mente, pero en este caso, es un 
peligro manifiesto, así que, mu-
cho cuidado!!

¡¡Mucho cuidado 
con esto!!
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Treina años al frente del Centro Tejano. Cumpleaños feliz

l l Si rememoramos la canción del 
grupo pop Los Pecos diríamos 
que -y haciendo unas pequeñas 
trampas-  30 años no es nada y 
que aún le quedan ganas. 

Éste sería grosso modo el resu-
men de lo que es la vida de Ja-
vier Díaz. Empresario. Dueño del 
Centro Tejano de nuestro barrio.

Javie se embarcó en esta aven-
tura de montar una tienda en la 
que el 80 por ciento de su mer-
cancía era tejana, lo que hoy al-
gunos llaman el denim.

En esos años 90, la tienda la 
montó junto a su socio; y hacía 
una dupla con otra tienda en el 
barrio de Santa Teresa. Cuenta 
Javi que  fueron momentos de 
ilusión porque venían de trabajar 
en el comercio y la idea era dar 
al barrio del Polígono una nueva 
imagen de juventud. 

LA LLEGADA DEL 
CENTRO COMERCIAL 

HIZO MELLA EN EL 
PEQUEÑO COMERCIO

Fueron años de ilusión, de dar 
un servicio distinto a lo que en 
esos momentos se estaba ofre-
ciendo en el barrio.

LLEGAN LOS C.COMERCIALES

La crisis del 2008 les pegó de lle-
no y ya la de 2020 con la pande-
mia, les terminó de dar la puntilla.

Previamente habían sufrido la 
llegada del primer centro comer-
cial a Toledo, lo que les dejó tan 
tocados que esto supuso la se-
paración de los socios. “Él se 
quedó con la tienda de San Te-
resa -que finalmente cerraría- y 
yo con la del Polígono”, cuen-
ta Javi.

“Fueron momentos muy du-
ros porque los clientes empe-

zaron a ver en los centros co-
merciales una nueva forma de 
comprar ropa”, señala. Hay que 
pensar que Toledo fue, si no la 
última, una de las últimas ca-
pitales de provincia en España 
en tener centro comercial y eso 
a los toreanos, a los que siem-
pre se les ha dado muy bien ir a 
comprar a Madrid, les abrió los 
ojos a otro mundo.

LOS MESES DE CIERRE 

EN LA PANDEMIA 
FUERON OTROS 

MOMENTO CLAVE EN 
LA VIDA DEL CENTRO 
TEJANO

Pese a aquello, Javi siguió em-
peñado en dar servicio a un ba-
rrio que le había acogido con  
los brazos abiertos y al que no 
quiso dejar en la estacada, aun 
a pesar de la competencia bru-
tal de los centros comerciales. 
Porque si habíamos estado mu-
chísimos años sin tener uno, en 
un breve plazo de tiempo nos 
llegaron tres.

Los vecinos del Polígono, no 
obstante, siguieron apoyando 
al pequeño comercio y aunque 
los momentos fueron muy du-
ros, Javi siguió dando servicio 
al barrio.

AÑOS DE CRISIS

Como decíamos, el año 2008 fue 
otra de las fechas significativas 
en la historia de este pequeño 
comercio situado en el paseo 

Federico García Lorca de nuestro 
barrio.

La crisis económica a nivel 
mundial hizo mella en el peque-
ño comercio fundamentalmente 
y la situación llegó hasta límites 
insospechados. 

Cuenta Javi que con su habitual 
forma de ver las cosas decidió 
seguir apostando por su nego-
cio. Y, aunque fueron momento 
“muy duros”, despacito fue recu-
perando el terreno perdido para 
salir adelante.

Pero como la felicidad nunca es 
eterna, cuando todo parecía indi-
car que se había recuperado del 
todo y que aquello empezaba a 
funcionar, la pandemia del 2020 
y esos tres meses de cerrazón en 
toda España, le hicieron pensar 
que los fantasmas de 2008 vol-
vían a personarse.

Asegura Javi que el día que vol-
vió a abrir las puertas de la tien-
da volvieron a entrar los clientes 
que siempre habían confiado en 
él. Y es que su trato cercano, su 
conocimiento de lo que se trae 
entre manos, su amabilidad y su 
simpatía, el hecho de conocer a 
sus clientes, sus medidas, sus 
gustos... son un plus que el pe-
queño comercio siempre ha te-
nido y que en el Centro Tejano 
nos encontramos de la mano de 
su propietario. 

UN CONCEPTO DIFERENTE

Si echa la vista atrás recuerda 
sus comienzos, como hemos 
dicho, con una manera de hacer 
las cosas, si no diferente, sí con 
otra con otra perspectiva. 

El objetivo principal fue que el 
80 por ciento del producto que 
había en su tienda fuera tejano.

“Ya había tiendas que vendía 
otros productos, por eso nos 
queríamos diferenciar”, añade.

Sin embargo, muchos de esos 
comercios no duraron. Cada uno 
por un motivo diferente fueron 
cerrando sus puertas. Y eso, lo 
aprovechó Javia para dar un 
cambio de perspectiva al con-
cepto inicial de negocio. 

Así, en el Centro Tejano hoy 
podemos encontrar desde tra-
jes para ceremonia, trajes de cha-
queta, ropa para el día a día, para 
eventos... y, por supuesto, ropa 
tejana, lo que supone un cam-
bio en la concepción primicia del 
negocio.

Sin un cambio muy distinto en la 
manera de vender, Javi ha segui-
do manteniendo su esencia, sa-
biendo de lo que habla y lo que se 
trae entre manos, quizás lo más 
importante para el éxito.



LO MEJOR PARA 
TU NEGOCIO

TU PUBLICIDAD 
AQUÍ

D É J A T E  V E R 
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El Polígono entra en la historia. Por Isabelo Sánchez 
l l  Desde el primer milenio antes 
de nuestra era y, sobre todo, a 
partir de la mitad de éste, obje-
tos exóticos traídos por griegos 
y fenicios penetraron con cuenta-
gotas desde las costas al interior, 
proporcionando estatus y poder 
a las elites. Después, llegaron los 
ejércitos. Los carpetanos, los úl-
timos indígenas que podríamos 
denominar como autóctonos fue-
ron absorbidos en un mar de cul-
turas y genes.  

Primero se desgastaron contra 
los cartagineses. En el año 220 
a.C. fueron derrotados en la Ba-
talla del Tajo y algunos fueron re-
clutados como tropas auxiliares. 
Aún así, siguieron manteniendo su 
identidad e independencia. Luego, 
los romanos, que habían venido 
para cortar las líneas de suministro 
de Aníbal, decidieron quedarse y, 
aunque los carpetanos se enfren-
taron a ellos, nada pudieron hacer. 
Al poco, asimilados, se disolvieron 
en la cultura romana. 

Ningún indicio hay en nuestro 
barrio de la roma republicana an-
terior al siglo I. O no se ha locali-
zado o las vegas siguieron siendo 

explotadas por los mismos indí-
genas, manteniendo su cultura 
material, ahora bajo el dominio 
extranjero. Hasta el siglo I, en la 
finca de Ahín, no aparecen ma-
teriales claros romanos. En esa 
misma finca, en 1896, se descu-
brió una necrópolis romana de 
incineración, pero apenas nada 
más se sabe, pues nunca ha sido 
estudiada. 

Las huellas romanas se extien-

den por toda esa franja que se-
para la llanura de inundación del 
río y las primeras elevaciones, 
siempre cerca de las vegas, don-
de se documenta toda una serie 
de explotaciones agropecuarias. 
En Ahín, como vimos, pero tam-
bién en Calabazas Altas, donde 
en 1916 apareció una lápida ro-
mana con inscripción, y la traza 
del Ave, en 2003, hizo aflorar una 
zona de hábitat, y más al sur, de 

enterramientos. En los años 80, 
las obras del nuevo mercado de 
abastos sacaron a la luz una ins-
talación agropecuaria y un basu-
rero de mediados del siglo IV, y 
un poco más al sur una necrópo-
lis. En los años 20, en la finca de 
La Alberquilla se localizaron ma-
teriales romanos, y el AVE, nue-
vamente, hizo aparecer restos de 
ese periodo. 

La misma suerte sufrirían poco 
después los romanos con la pene-
tración de los pueblos “bárbaros” 
durante el siglo V que, al poco, 
implantarían un nuevo poder po-
lítico, el visigodo, a principios del 
VI. El pueblo siguió siendo el mis-
mo, heredero de los carpetanos 
mezclados con los romanos, pero 
ahora dirigidos por otra elite, con 
otras costumbres e ideas, y poco 
a poco su identidad se fue disol-
viendo o mezclando con las nue-
vas gentes. En el 711 la historia 
de dominio y aculturación se repi-
tió, ahora con el mundo islámico, 
creando una fantástica mezcla de 
genes y culturas.

Casi en los mismos lugares 
donde aparecen restos romanos, 

se encuentran también restos vi-
sigodos, islámicos y medievales, 
pues todos siguieron explotan-
do las vegas. El descubrimien-
to más reciente fue un sarcófa-
go de granito, aislado, en el año 
2010 durante la construcción de 
la pasarela que une la zona in-
dustrial y la residencial, fechado 
al final del mundo romano. Al sur 
de Vía Tarpeya se ha localizado 
un asentamiento medieval-bajo-
medieval a relativamente poca 
distancia de la Atalaya. Ésta, pro-
bablemente, formó parte de una 
red de torres que controlaban el 
valle del Tajo.     
Sin tener en cuenta el dolor produ-
cido por las guerras y colonizacio-
nes, si algo nos muestra la historia 
es que, ya sea por razones polí-
ticas o económicas, los pueblos, 
desde la prehistoria hasta nues-
tros días no han dejado de mover-
se, mezclándose genes, culturas e 
identidades, y creando otras nue-
vas, más ricas. Somos el producto 
del azar, del intercambio cultural 
y el mestizaje, que nos ha hecho 
a todos diferentes e iguales, pero 
a nadie ilegal. 

VE
N A GUADARRAMA

EL COMERCIO DE TU BARRIO

VE
N A GUADARRAMA

EL COMERCIO DE TU BARRIO

VE
N A GUADARRAMA

EL COMERCIO DE TU BARRIO
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Adiós a un buen hombre y un gran padre
l l Casimiro Ruiz Ramírez, pana-
dero de profesión fue un hom-
bre precoz en su oficio. Porque, 
aunque de forma oficial se ini-
ció en este bonito mundo de la 
panadería a los trece años de 
edad, su vocación ya nacía con 
sus abuelos.

Casimiro también fue uno de 
los primeros pobladores del po-
lígono. Y, en esta ocasión, para 
aquellos a los que les gusta dis-
tinguir entre el Polígono industrial 
y la zona residencial, bien vale 
decir el polígono porque así fue. 

Cuando todas las panaderías 
toledanas (menos Brasal y el Blo-
que) se unieron, conformaron la 
Agrupación de Panaderías tole-
danas, dando lugar a AGRUPAN-
TO S.L., la primera panificadora 
del barrio. 

Así, en marzo, concretamente 

tonces Gobernador civil junto al 
Alcalde y “otros señores de mu-
cho postín” para comprobar in 
situ los olores. “Mi padre vesti-
do con su atuendo blanco y lleno 
de harina ofreciéndoles una co-
ca-cola cuando lo único que que-
rían era un baño para vomitar”. 

El tiempo lo pasaba trabajando 
en su mayor parte, era el primero 
que bajaba a la fábrica a la una 
de la mañana y el último que se 
iba de los de fabricación a las 9 
o 10 de la mañana. 

Casimiro era un Toledano de 
Toda la Vida, vamos lo que hoy 
llamamos TTV. Sin embargo, 
adaptó su vida al barrio, a nues-
tro barrio y en él formó su familia 
a la que le dio “todo lo que pudo, 
pero lo más importante, estudios 
superiores que él nunca tuvo”.

“Recuerdo ir de su mano para 

el día del padre de 1974, inició su 
andadura como encargado ge-
neral de más de cien empleados, 
teniendo en la misma fábrica su 
trabajo y su hogar.

Como ya sabemos, ésta fue una 
época en la que el barrio carecía 
de todo. Ni tiendas, ni autobuses, 
ni colegios, ni...

Si a todo ello le sumábamos vi-
vir en la zona industrial, que tan 
mal comunicada estaba con el 
barrio, no resultaba ningún cho-
llo haber venido a trabajar y vivir 
a esta zona. 

Una de sus luchas fueron siem-
pre los olores que desprendía la 
depuradora, lo que suponía vivir 
rodeados en casa de ambienta-
dores para mitigarlos.

Cuenta su hija Gema -hoy pre-
sidenta de la Asociación de Ve-
cinos El Tajo- una visita del en-

pedir el servicio de autobuses; 
decir NO a la OTAN y no al trasva-
se Tajo-Segura”, recuerda Gema.

La casa familiar encima de la 
panificadora fue también punto 
de encuentro con otras que vi-
vían en la zona industrial, como 
la familia Medina que vivían en el 
matadero; y con otras de la zona 
residencial como los Díaz Reta-
na. “Recuerdo que los niños ju-
gábamos mientras los mayores 
preparaban auténticos festines 
de comida, bebida  con charlas 
y risas”. 

Casimiro se ha ido a los 86 años 
de edad. Pero su familia ha po-
dido sentir el cariño y la simpatía 
que despertaba este panadero 
de profesión y convicción. Fue 
un hombre muy discreto, no obs-
tante. Afiliado “de siempre a las 
CCOO, no fue militante en ningún 

partido político, pero eso no era 
óbice para que tuviera un pen-
samiento progresista.

Vivió la crisis de la industrializa-
ción y con mucho pesar el cierre 
de su empresa de toda la vida, 
por lo que la prejubilaron.

Cuando en el año 1982 su mujer  
montó una tienda de ultramari-
nos en la 856 viviendas -una de 
las primeras en esta zona- pasó 
a ser el marido de Luci.

 Casimiro tuvo que reponerse a 
la pérdida de su hijo mayor, uno 
de los mayores golpes de su vida. 

 “Una de las enseñanzas que 
llevo a gala es que siempre me 
enseñó el respeto y la humildad. 
Me insistía que, desde el respe-
to, siempre puedes hablar a los 
demás, sea quien sea”. Gracias 
por todo Casimiro. 

R. Nogués
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No a  que  bebida alcohólica 
sea la de menos del 0,5 %

l l  FACUA critica que el anteproyec-
to de ley de prevención del consu-
mo de alcohol por parte de los me-
nores presentado por el Gobierno 
solo considere bebidas alcohólicas 
aquellas con una graduación de 0,5 
o más.

La asociación ha presentado 
sus alegaciones al texto norma-
tivo, que en su artículo 2, define 
como bebidas alcohólicas “aque-
lla bebida que contenga alcohol 
en más del 0,5% de su volumen, 
cualquiera que sea su forma de 
presentación“. 

FACUA rechaza frontalmente 
esta definición, ya que deja fue-
ra de la regulación todas aquellas 
que, pese a presentar alcohol, lo 
hacen en un porcentaje inferior. 
Así, bebidas como las cervezas 
tipo radler o shandy -entre otras 
muchas- no estarían incluidas.
Esto no solo permitiría a los menores 
acceder a este tipo de bebidas alco-
hólicas, con el perjuicio que puede 
suponer per se para su salud e inte-
gridad físicas, sino que puede llegar 
a normalizar la ingesta de alcohol por 
su parte, aumentando la predispo-
sición a que en el futuro consuma 
otras con mayor graduación.

Por ello, FACUA considera im-
prescindible que la definición 
abarque todas aquellas bebi-

das que contengan alcohol, sin 
importar en qué porcentaje, te-
niendo en cuenta que la norma 
aspira a “retrasar lo máximo po-
sible la edad de inicio de consu-
mo de alcohol, aspirando a un 
consumo cero”.

Tal y como señala la Encuesta 
Estatal sobre Uso de Drogas en 
Enseñanzas Secundarias en Es-
paña (Estudes), el alcohol es la 
sustancia psicoactiva de consu-
mo más generalizado entre estu-
diantes de 14 a 18 años. En 2023, 
el 75,9% dice haberlo consumido 
alguna vez en su vida, el 73,6%, 
en el último año, y el 56,6%, en 
el último mes.

Esta encuesta refleja que la 
edad media de inicio del consu-
mo es demasiado precoz, tanto 
para el consumo ocasional (14 
años en hombres y mujeres), 
como para el semanal (15 años). 
Por otro lado, la percepción de 
los adolescentes sobre la facili-
dad para adquirir bebidas alcohó-
licas es muy alta y el porcentaje 
que consideran que les resultaría 
fácil o muy fácil conseguir bebi-
das alcohólicas alcanza el 93%.

RECHAZO AL AUTOCONTROL

De otro lado, la asociación re-
chaza la propuesta del texto 

Feliz vuelta al cole de cine

l l  El verano es el momento en el 
que la gente va más al cine y eso 
las productoras lo saben. Así que 
aprovechan para estrenar todas 
sus peores películas porque saben 
que en invierno no las ve  nadie. 

Tenemos varios ejemplos de 
este verano, como la infame 
Cuerpo escombro (de la que ha-
blaré más en profundidad en mi 
siguiente artículo) que ha dura-
do en la taquilla de nuestro cine 
la friolera de dos semanas y me 
parece mucho, la verdad. 

Luego tenemos el remake de El 
Cuervo que flaco favor le ha he-
cho a su predecesora conside-
rada a día de hoy como cine de 
culto. O por ejemplo Borderlans 
que duró una semana en taquilla.

También ha habido buenas pe-
lículas como Longlegs o Bikeri-

 

Para más información a 
través del correo  

clm@facua.org y de la 
página facua.org/clm

ders, pero la mayoría han sido 
malas o regulares. 

Y ahora la pregunta que quie-
ro haceros es: ¿Nos merecemos 
que cuando más tiempo tenemos 
para ir al cine la mayoría de es-
trenos sean una mierda? Yo creo 
que no, porque sinceramente 
cómo vamos a acceder a cultu-
ra de calidad si cuando podemos 
ir al cine no hay prácticamente 
nada decente. 

EL CINE MUERE Y SE LO 

ESTÁ CARGANDO LA 
PROPIA INDUSTRIA

Luego llegará navidad y ven-
drán los grandes estrenos del año 
y no irá ni la mitad de la gente 

que podría haber ido en verano. 
Que sí, que hay varios días de 
fiesta y que la gente va también 
mucho al cine en navidad, pero 
seamos sinceros, casi nadie se 
coge unas vacaciones largas en 
navidad, como mucho días suel-
tos para empalmar con las festi-
vidades y hacer algún puente lar-
go en los que aprovechan para 
ver a sus respectivas familias, no 
para ir al cine.

Ésta también es una de las ra-
zones por las cuales las salas de 
cine están muriendo poco a poco. 
La industria necesita dinero, por 
eso crean películas como si fue-
ra una cadena de montaje. Es-
trenan todo lo peor en verano, 
la gente lo ve, salen decepcio-
nados y cuando vienen los es-
trenos grandes tienen miedo de 
que les pase otra vez lo mismo y 
deciden no ir e invertir su dinero 
en algo que realmente les vaya 
a gustar al 100%.

El cine está muriendo y se lo 
está cargando la propia indus-
tria. Quizás les salga más rentable 

normativo de que el control de 
las actuaciones en el ámbito co-
mercial sea un sistema de auto-
control.En este sentido, FACUA 
advierte de que delegar el con-
trol a un sistema de este estilo 
supone dejar en manos de las 
empresas la fiscalización de su 
comportamiento, lo que termina 
derivando en que este mecanis-
mo no sea eficaz.

Así, resulta imprescindible que 
sea la propia Administración pú-
blica quien, con personal propio, 
realice la labor de control de to-
das las cuestiones relativas al 
ámbito comercial. Con indepen-
dencia de que puedan existir có-
digos de conducta de la industria, 
las tareas de vigilancia del cum-
plimiento de la normativa debe 
ser competencia de los organis-
mos públicos, más aún en aque-
llos sectores que pueden afec-
tar a ciudadanos especialmente 
vulnerables, como es el caso de 
los menores de edad.

IMPRECISIÓN EN LA VENTA ONLINE

FACUA señala que, aunque la ley 
recoge determinadas medidas para 
evitar la venta a menores en máqui-
nas dispensadoras -en las que la be-
bida no se suministra directamente 
por un vendedor- no se recoge nada 

en relación a la posible venta online 
de productos con alcohol.

La asociación recuerda que la 
venta online está cada vez más 
presente en la sociedad actual, 
y que tiene un especial riesgo de 
que los menores de edad pue-
dan comprar bebidas alcohóli-
cas con mayor facilidad mediante 
este método, por lo que resulta 
imprescindible que se creen me-
didas destinadas a impedir o di-
ficultar la compra.

LIMITACIONES A LA PUBLICIDAD

FACUA también incide en que la nor-
ma no puede limitar la prohibición 
de publicidad de bebidas alcohóli-
cas a los productos audiovisuales 
destinados a menores.

La asociación considera que, 
dado que los intereses de los 
menores resultan cada vez más 
cambiantes y en un menor es-
pacio de tiempo, resulta com-
plicado definir cuáles son aque-
llos destinados a los menores 
de edad, en un ecosistema en 
el que el contenido audiovisual 
por internet y bajo demanda ha 
sustituido al tradicional -y que 
resulta más difícil de controlar 
que este último-, y teniendo en 
cuenta que también pueden va-
riar según la franja de edad. Así, 

resulta necesario optar por una 
redacción en la que la prohibi-
ción no esté condicionada a que 
el contenido esté destinado de 
forma principal o mayoritaria a 
personas menores de edad, in-
dependientemente del formato 
en el que se reproduzca.

FACUA también señala que 
debería elevarse el grado de la 
infracción para el caso de las 
personas mayores de edad que 
consumen bebidas alcohólicas 
en lugares prohibidos.

Francisco Ferrer

El Festival de Cine 
Social arranca 
hasta el 6 de otubre

l l  La XXI edición del Festival de 
Cine Social de Castilla-La Man-
cha (FECISO) arranca el próximo 
30 de septimbre con la proyec-
ción de ocho cortometrajes en 
el Círculo de Arte que será una 
de las sedes escogidas para su 
celebración.

Hasta el 5 de octubre, el local 
se convertirá en una sala de cine 
donde se proyectarán desde do-
cumentales hasta cortometra-
jes, así como las películas Mu-
jeres de Cine, Bye Bye Tiberias 
y Chlopi.

Del 7 al 9 de octubre, en el edifi-
cio Toletum que alberga la Escue-
la de Arquitectura se proyectarán 
otras tres películas más para ce-
rrar el Festival.

La entrega de premios tendrá 
lugar el 6 de octubre en el Teatro 
de Rojas de Toledo, todos ellos 
con entrada libre.

CINE DE SOBREMESA que todos tengamos un perfil en 
su plataforma de streaming y lo 
están dinamitando a propósito. 

Luego se quejan los y las cineas-
tas más puretas, pero ves que sus 
últimas películas las firman Netflix 
o Prime video, entonces todo lo 
que dicen cae en saco roto.

Al menos tengo la esperanza de 
que quede gente como yo, que 
va al cine solo por el hecho de ir 
al cine y que disfruta como la pri-
mera vez todas y cada una de las 
películas que ve en esa sala don-
de los sueños se hacen realidad.

Pablo Camarena
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Premio ‘Dulce’ para la Plataforma en Defensa del Tajo
l l  La Plataforma de Toledo en 
Defensa del Tajo ha sido reco-
nocida con el Premio ‘Dulce’ que 
otorga la Federación de Asocia-
ción de Vecinos ‘El Ciudadano’ 
en el marco de la celebración del 
Día Vecinal, celebrado el pasado 
8 de septiembre.

El reconocimiento, tal y como 
indicaba la placa conmemorati-
va, es a su dedicación y com-
promiso en la protección y con-
servación del río Tajo. Y es que, 
hay que poner en valor el trabajo 
que realiza para la sensibilización 
y movilización de los toledanos 
en defensa de su río.

EL PARQUE DE SAFONT 

SERÍA UN LUGAR IDÓNEO 
PARA DISFRUTAR DEL 

RÍO TAJO

No es la primera vez que la Pla-
taforma es premiada por su tra-
bajo, por lo que estos momentos 

de reconocimiento los toma no 
como propios sino como recono-
cimiento y homenaje para un Tajo 
que se resiste a morir mientras 
llega la sentencia definitiva que 
le devuelva la vitalidad perdida.  

Porque aunque éste sea un pre-

mio dulce, lo cierto y verdad es 
que produce un sabor amargo 
la situación real de nuestro río. 

REIVINDICACIONES

A lo largo del día y en la carpa 
instalada en el parque de Safont, 

fueron ofreciendo información 
sobre los procesos judiciales en 
los que ha participado, muchos 
de ellos junto a otros colectivos 

de la Red del Tajo. 
Y es que, hasta la fecha, el Tajo 

ha recibido diez sentencias y au-
tos favorables y ninguno en con-
tra.

Ganar sentencias para salvar 
el Tajo es gratificante, pero no 
es gratis. 

NO ES LA PRIMERA VEZ 
QUE LA PLATAFORMA 

RECIBE UN PREMIO POR 
EL TRABAJO QUE LLEVA 
A CABO

Por esta razón, la Plataforma 
aprovechó esta cita vecinal para 
seguir rodando la campaña “Jus-
ticia para el Tajo” que inició el 
pasado año por estas fechas, pi-
diendo colaboración ciudadana 
para costear los procesos judicia-
les, ofreciendo los bonos solida-
rios de la campaña así como las 
etiquetas comerciales que acre-
ditan al comercio que las adquie-
ra su compromiso con la causa 
del Tajo.

Bongo necesita una casita de acogida

l l   A Bongo le dejaron atado en un árbol 
con apenas un añito de vida. Hace dos 
años. Tenía la cadera destroza, por lo que 
necesitó cirugía para mitigar sus dolores 
porque ya estaba osificado el fémur, fue-
ra de su sitio. 

Ahora le han diagnosticado un megaco-
lon, una enfermedad para la que necesita 
una rutina diaria de alimentación muy difícil 
de mantener para una perrera. 

Por eso, Bongo necesita una casita de 
acogida.¿Nos ayudáis a encontrarla?

Estamos seguros de que el cariño que 
le demos a Bongo nos lo va a devolver 
con creces. 

Conviene recordar que la Ley 7/2020, de 
31 de agosto, de Bienestar, Protección y 
Defensa de los Animales de Castilla-La 
Mancha (D.O.C.M. de 7 de septiembre de 
2020)  trata de evitar la crueldad y maltra-
to hacia los animales, así como sufrimien-
tos innecesarios y su abandono y falta de 
atención. 

En España, se calcula que hay más de 

29 millones de animales de compañía en 
los hogares y el perro es el más habitual, 
porque representa alrededor de la tercera 
parte de ellos, según datos de expertos. 
La ley protege a los animales domésti-
cos y las especies silvestres bajo cuidado 
humano, para evitar el maltrato y aban-
dono y promover la adopción y tenencia 
responsable.

Trasvase Tajo-Segura

l l   El presidente de Castilla-La Mancha, Emiliano García-Page ha asegurado que tras-
ladará al presidente de España, Pedro Sánchez los compromisos adquiridos “con este 
presidente y esta región”, con relación al río Tajo. “A la espera de que se fijen las nue-
vas condiciones de explotación del trasvase Tajo-Segura con los caudales mínimos y 
ecológicos que establece el Plan Hidrológico de la cuenca, el Tajo sigue necesitando 
de decisión política”, señaló García-Page en Talavera de la Reina. Algo, que ha asegu-
rado, llevará en su agenda a la reunión que tendrá lugar con Sánchez el 4 de octubre.

Meadas de perros

l l   Un vecino de la 
Avenida Ventalo-
mar, 6 nos hace lle-
gar su queja denun-
ciando las meadas de 
una perro en la misma 
entrada de la comuni-
dad . Asegura  que ya 
no puede uno pasear 
sin tener que estar pi-
sándolas  y que hay 
un banco para poder 
sentarte a descansar 
y ya es imposible por 
el mal olor que hay. 
Civismo!!!

¿Habrá árboles para el barrio?

El ansiado Plan de Arbolado 
no contempla ninguna plan-
tación en nuestro barrio.  Al 
menos pública. Y según el 
listado que han hecho lle-
gar a la Asociación.
En el Consejo de Participa-
ción Ciudadana, el conce-
jal, Iñaki Jiménez, no pudo 
explicar nada del mismo a 
petición de su compañero 
que quiere presentarlo en 
rueda de prensa.
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l l  Llegado ya septiembre, con un 
verano cuya intensidad se difu-
mina día a día, el Alfonso X vuel-
ve a abrir sus puertas para iniciar 
la andadura de un nuevo curso 
escolar. 
     Tras el descanso estival, su in-
terior se llena de vida, plasmada 
en pinceladas de matices cromá-
ticos de ilusión, trabajo, amistad, 
ganas de mejorar y llegar más le-
jos… En definitiva, una acuarela 
que muestra el deseo y la volun-
tad de seguir siendo una institu-
ción educativa de referencia en 
el barrio al que debe su existen-
cia, el Polígono, aportando for-
mación, valores y conocimiento 
a nuestros jóvenes.
     Días de ansiado reencuentro 
para nuestro alumnado veterano, 
cuya vuelta a la rutina del aula 
trae consigo miradas cómplices, 

abrazos y sonrisas que enmar-
can la ilusión por volver a dis-
frutar el tiempo junto a los com-
pañeros de clase. Una estampa 
que emociona, en la que se mez-
clan trazas del valor reconfortante 
de la amistad, junto al ímpetu de 
esa vigorosa juventud que ate-
soran. Días de reencuentro tam-
bién para nuestros docentes, que 
comienzan a preparar y organizar 
los contenidos que llenarán las 
clases de trabajo, conocimien-
to y aprendizaje; en definitiva, el 
diseño del andamiaje académico 
de un nuevo curso.
     Y como siempre en septiem-
bre, un momento especial para 
una nueva promoción de 150 
alumnos, procedentes del Al-
berto Sánchez, del Rosa Parks, 
del Gregorio Marañón, del Gómez 
Manrique y del Juan de Padilla, 

que deja a un lado su colegio de 
toda la vida para empezar una 
nueva andadura en el instituto. 
Desde aquí damos la bienvenida 
a quienes serán los protagonis-
tas durante los próximos años, a 
ellos y a sus familias, protagonis-
tas activos de un sólido proyecto 
educativo en el que trabajo, rigor, 
dedicación, esfuerzo, compromi-
so o convivencia son los pilares 
que sostienen nuestro firme em-
peño de edificar la calidad edu-
cativa para que el mayor número 
de estudiantes alcance las ma-
yores cotas formativas posible.
     En definitiva, otro primer día, 
pasado ya, que quedará en nues-
tra retina como una instantánea, 
como un recuerdo fugaz, como 
un momento lleno de intensidad, 
cargado de ilusión, nerviosismo 
y vitalidad. Uno más en el largo 

listado de primeros días de unos 
jóvenes que empiezan a crecer, 
a madurar, a dejar de ser niñas 
y niños para convertirse en jóve-
nes adultos. 
     Y como somos la suma de 
nuestros recuerdos, quede aquí 
constancia, pues, de ese instante 
para que nutra nuestra memoria, 
individual y, sobre todo, colecti-
va, como centro y como barrio. 
     ¡Ojalá que la vida de estos jó-
venes esté siempre llena de la 
intensidad de los primeros días!
     Un nuevo año, una nueva ilu-
sión, un nuevo horizonte que se 
abre para aquellos que pisan es-
tas aulas por primera vez y para 
aquellos para los que será la úl-
tima vez. Nuevas promociones 
que se irán a finales de curso y 
que inician éste con fuerzas reno-
vadas al saber que en menos de 

un año dejarán atrás su instituto 
para iniciar una nueva aventura 
en sus vidas.
     En estos primeros días se aúna 
la ilusión y la incertidumbre de 
los que llegan por primera vez; 
la ilusión y las ganas de iniciar 
una nueva andadura de los que 
las pisan por última vez; con las 
pilas recargadas de aquellos que 
inician un nuevo curso.
     Y con ellos el equipo docente 
que velará porque cuando volva-
mos a escribir estas páginas el 
próximo año hayan hecho posi-
ble todas y cada una de las me-
tas que se han propuesto. 
     Así nos encontramos, un año 
más, en otro nuevo primer día; y 
en esta vibrante y apasionante 
labor que es la educación públi-
ca contamos con todos, contad 
con nosotros.

Otro nuevo primer día. Otro nuevo curso 
en el IES Alfonso X El Sabio
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l l  Un año más llegan los nuevos 
alumnos y alumnas de Primero de 
ESO. Nervios, nuevas expecta-
tivas, nuevos profesores y com-
pañeros, y todo un curso lleno de 
nuevos proyectos y, sobre todo, 
mochilas cargadas de ilusión.

Para el resto de alumnos y pro-
fesores es un momento de reen-
cuentro, de repaso de las vaca-
ciones y de afrontar el curso con 
energías renovadas.

Comenzamos un nuevo camino 
partiendo de nuestros cimientos. 
Cimientos firmes reforzados por 
la ilusión de nuestro alumnado y 
la experiencia de un claustro de 
profesores y profesoras implica-
dos para que nuestro alumnado 
alcance el éxito educativo. 

No podemos olvidar a las fami-
lias, el otro pilar de nuestra co-
munidad educativa. Y a toda la 
comunidad de nuestro barrio, en 
el que tan implicado está el centro 

con sus proyectos y actividades. 
Con este artículo os damos la 
bienvenida al curso 2024-2025 
y os presentamos algunos de los 
proyectos del IES Juanelo Turria-
no, teniendo como referencia 
nuestra apuesta por alcanzar el 
éxito educativo.

PROYECTO DE INNOVACIÓN, HACIENDO 

REAL UN CAMBIO METODOLÓGICO.

Comenzamos septiembre a plena 
marcha con el Proyecto de Inno-
vación iniciado el curso pasado, 
un proyecto en el que participan 
todos los departamentos didácti-
cos y que pretende hacer un cam-
bio metodológico adaptado a las 
necesidades reales de la socie-
dad actual. 

En esta segunda fase se han 
propuesto una serie de activi-
dades formativas muy interesan-
tes. Así, para tutores de Primero 
de  ESO tendremos formación 

en ASAMBLEA y EDUCACIÓN 
EMOCIONAL; para todo el pro-
fesorado MEDIACIÓN EN CON-
FLICTOS, y para los docentes 
que participan en el área STEAM, 
formación en APRENDIZAJE 
SERVICIO y NUEVAS TECNO-
LOGÍAS. 

Con el proyecto de innovación 
se integrarán todas las accio-
nes que durante tantos años lle-
vamos desarrollando en el cen-
tro, como Las SinSombrero del 
Juanelo, Educación Emocional, 
STEAM, Escuela Saludable y Bi-
lingüísmo, una apuesta asequible 
que mejorará sin duda el éxito 
educativo de nuestro alumnado 
y potenciará sus competencias 
de forma dinámica.

PROYECTO BILINGÜE DE INGLÉS. 

INTERCAMBIO CON AQUISGR ÁN 

(ALEMANIA)

El centro no para y ya está en 

marcha el intercambio para este 
curso con el centro de la ciudad 
de Aachen-Aquisgrán.

En octubre recibiremos a los 
alumnos alemanes en nuestro 
barrio y tendremos la oportu-
nidad de compartir una sema-
na de intercambio de culturas, 
idiomas y, sobre todo, de mu-
chas experiencias a través de 
las actividades que estamos 
planificando.

En el próximo número os infor-
maremos de todos los proyectos 
que ya están en marcha.De mo-
nento, solo queremos desearos 
que tengáis un excelente inicio de 
curso, que a lo largo del mismo 
se cumplan todas vuestras ex-
pectativas y que, al final, hayáis 
logrado todas las metas que os 
habéis propuesto. Por el momen-
to, desearos:

¡Feliz curso 2024-2025!

EN EL MES DE OCTUBRE 
LLEGARÁN AL 
BARRIO ALUMNOS Y 

ALUMNAS ALEMANES 
PROCEDENTES DE 
AQUISGRÁN

CONTINÚA EL PROYECTO 
DE INNOVACIÓN QUE YA 
INICIAMOS EL PASADO 
AÑO

HABRÁ TAMBIÉN 
FORMACIÓN CONTINUA 
PARA EL PROFESORADO

Mochilas llenas de ilusión 
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Rincón literario
Vecinos abre este rincón literario en colaboración con el Club de Poesía del barrio. Si quieres colaborar en 
esta sección literaria no dudes en enviarnos tus poesías a avvpoeticaeltajo@gmail.com ¡Te esperamos!

A pesar de todo

Es duro verte. Siempre al 
frente de todo, poniéndote el 
mundo por montera, como 
la gallina pendiente de sus 
polluelos. 

Hace tiempo que tu mente 
empieza a tener lagunas. No 
son grandes, pero de las que 
nosotras nos damos cuenta y 
tu apenas eres consciente.
Cuando llegue el momento, 
repites, cuando llegue el 
momento.

Y el momento nos ha 
llegado como un mazazo. 
Lo que tantas veces 
habíamos pregonado hoy 
se ha cumplido. Y te hemos 
encontrado sin saber cómo 
has llegado ahí. Sin saber 
qué ha pasado. Borrados 
todos los malos recuerdos 

del instante preciso. Del 
momento fatal.

Hoy abandonas tu hogar, 
ese que con tanto mimo 
construiste. Ese que te 

ayudó a formar esa gran 
familia. Con pesar, con 
emoción contenida, con 
dolor... esperamos que por tu 
seguridad y tu bienestar.

R.Nogués

A mi madre

Hoy quiero madre besarte, 
como nunca te he besado.
Besar tu pelo, tu frente. Besar 
tu rostro y tus manos.

Que penita me da verte, 
perdida en tus recuerdos 
de antaño. Y me dices que 
tu hombre, con las mulas 
está  arando. Y tus padres 
en la huerta. Y tus hermanas 
regando.

Y tú con la azada a cuestas, 

por la senda vas bajando. Y 
a nosotros pequeñitos, nos 
buscas por todos lados, y 
quieres darnos el pecho, y con 
tu manta arroparnos. 

Que penita me da ver, que nos 
estás  olvidando, dejas de lado 
el presente abrazándote  al 
pasado.

Yo también quiero volver, 
y rescatar unos años, para 
poderte cuidar, junto con mis 
dos hermanos.
Pero madre no podemos, 

el tiempo nos ha frenado, 
castigando nuestros huesos y 
nuestros cuerpos cansados.

Hoy quiero Besar tu pelo, 
Besar tu rostro y tus manos, 
déjame  madre abrazarte  
como nunca te he abrazado.

Paqui Capuchino Valle

Me gustas cuando callas porque 
estás como ausente, y me oyes 
desde lejos, y mi voz no te toca. 
Parece que los ojos se te hubieran 
volado y parece que un beso te 
cerrara la boca.

Como todas las cosas están llenas 
de mi alma emerges de las cosas, 
llena del alma mía. Mariposa de 
sueño, te pareces a mi alma, y te 
pareces a la palabra melancolía.

Me gustas cuando callas y estás 
como distante.

Y estás como quejándote, 
mariposa en arrullo. Y me oyes 
desde lejos, y mi voz no te 
alcanza: déjame que me calle con 
el silencio tuyo.

Déjame que te hable también 
con tu silencio claro como una 
lámpara, simple como un anillo.

Eres como la noche, callada y 
constelada.

Tu silencio es de estrella, tan 
lejano y sencillo.

Me gustas cuando callas porque 
estás como ausente.

Distante y dolorosa como si 
hubieras muerto. Una palabra 
entonces, una sonrisa bastan.  Y 
estoy alegre, alegre de que no sea 
cierto.

Pablo Neruda

La locura del niño 
pequeño

Apenas tres años tenía el 
pequeño cuando una noche 
me dijo mamá tengo miedo.

Corriendo a la alcoba del niño 
pequeño le dije cariño ¿de 
qué tienes miedo? “dios me 
mira y me da miedo” mirando 
la cruz tendida en su lecho.

En su corta edad él no 
comprendía que dios es amor 
y no tal miedo. 

Y ante tanto espanto del niño 
pequeño el cristo del miedo 
de un tajo arranqué y otra vez 
se hizo el silencio.

“Ya me duermo mamá dame 
un beso ya se fue el cristo del 
miedo”

A mi dios le dije también en 
silencio “perdona señor tan 
cruel sacrilegio si tu eres tan 
grande y él tan pequeño”

Matilde Timiraos

Me gusta cuando callas
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Inician las obras de la sala Thalía
l l  El pasado 16 de septiembre por 
fin dieron comienzo las obras de 
remodelación de la Sala Thalía 
que tendrán que finalizar antes del 
31 de diciembre según ha hecho 
saber el concejal de Movilidad, 
Transportes, Interior y Personal, 
Iñaki Jiménez, presidente también 
del Consejo de Participación Ciu-
dadana del barrio.

Será solo un lavado de cara, ya 
que la reforma integral que nece-
sita el espacio cultural aún tendrá 
que esperar. 

Para este primer envite se van 
a sustituir los falsos techos y las 
luminarias; se va a proceder al re-
pintado de paramentos; se va a 
instalar nuevo suelo en el patio de 
butacas y en el escenario y se va 
a renovar el cableado y los cua-
dros eléctricos.

Hay que recordar que la Sala 
Thalía está considerada como 
parte de los espacios culturales 
vinculados al Teatro de Rojas, por 
lo que su puesta en marcha es vi-

l l Amigos y lectores del periódico Ve-
cinos: Como todos sabéis, nuestra 
peña entra en estado de reposo en 
la época estival. 

Ya, con vistas al otoño, “El Que-
jío”, a través de las personas en-
cargadas de la programación, se 
pone en movimiento para que 
nada, en lo que se refiere al Arte 
Flamenco, nos falte en nuestro 
entorno. Noches Flamencas, No-
ches de Tablao... y de todo lo que 
se refiera a las responsabilidades 
que tiene esta peña para con toda 
la afición a un arte que se encuen-
tra en buen momento, pero que, 
como diría mi abuela, no pode-
mos echarnos el alma atrás. 

Porque la Cultura es como un 
toro bravo al que no se le puede 
perder la cara en ningún momen-
to de la lidia. O como la guitarra, 
que si estás un día sin tocarla 
pierdes lo que has aprendido en 
tres meses.

Con toda seguridad, nuestros res-

ponsables artísticos, animados por 
una gran afición, harán lo posible 
para que el otoño sea más bien un 
otoño caliente que vibre como cuer-
das de guitarra, como cuerdas voca-
les, como zapatos en el tablao y las 
manos en el cajón y en las palmas, 
tanto para tocarlo como para aplau-
dir. Ahí van unos versos de andar por 
casa en clave de serventesio, espero 
que sean de vuestro agrado.

La voz y la guitarra, percusión y ta-
coneo/y que no falten nunca la afición 
y las palmas/para inyectar al Pueblo 
la magia del ayeo/donde los corazo-
nes se juntan con las almas

El alma y corazón van siempre 
unidos/en el Arte Flamenco: voz, 
guitarra,/y algunos compañeros 
añadidos/ayudan a que todo ten-
ga garra.

¡Ay la Peña “El Quejío” cuando can-
ta!/Las sillas y las mesas se estreme-
cen,/la afición, de repente, se levan-
ta/y las penas allí se desvanecen.

Vuestro amigo Juan

Peña El Quejío se pone de 
nuevo en marcha en otoño

l l El documental Periferia 
muestra los logros e ilusio-
nes vecinales por transfor-
mar lo que era un suburbio en 
una ciudad digna. Al pueblo 
de Santa Coloma de Grama-
net llegaban, al final del fran-
quismo,  miles de inmigrantes 
de todas las regiones de Es-
paña,  por lo general de unas 
zonas rurales donde había po-
cas oportunidades de trabajo 
que sí podían encontrar en un 
urbe cosmopolita e industrial 
como Barcelona.  Sin embar-
go, en apenas diez kilómetros 
se desencadenaban todas las 

desigualdades entre el esplen-
dor  de una gran ciudad euro-
pea y las dificultades para vivir 
en urbanizaciones  con esca-
sos o nulos servicios públicos 
como la sanidad, la educación, 
donde  no se conocía ningún 
plan de urbanismo, sin apenas 
transporte público por la oro-
grafía del terreno  y la desidia 
de la administración. 

El Plan Popular, impulsado por 
el arquitecto Xavier Valls en 1978 
fue una experiencia pionera de 
participación ciudadana para 
conseguir que un pueblo se con-
virtiera en una de las ciudades 

más importantes del área  me-
tropolitana de Barcelona. 

El filme rodado en 2020 es un 
homenaje a este arquitecto, que 
murió en el atentado de Hipercor 
de 1987.  Sus hijos desempolvan 
el archivo, rescatan fotografías, 
informes de aquella época.  En 
el filme  aparecen las asambleas  
de vecinos, que ahora son los hi-
jos y nietos de aquellos que se 
instalaron en los años setenta y 
ochenta, además de los nuevos 
inmigrantes llegados de cualquier 
parte del mundo, puesto que la 
multiculturalidad es la esencia de 
la convivencia entre ellos.

Periferia, un documental de lucha vecinal

tal y necesaria, sobre todo para los 
vecinos del barrio que ven cómo 
un espacio de cultura se halla tan 
sumamente deteriorado.

Habrá que esperar, por lo tanto, 
a una nueva partida presupuesta-
ria para la acometida de nuevas 
obras que pasan por el cambio 
de las butacas, mejora de la so-
noridad y de la accesibilidad, en-

tre otras necesidad. Así, de nuevo, 
un otoño más, los vecinos del ba-
rrio veremos cómo pasa de largo 
el otoño cultural. Se alejan obras 
de teatro, espectáculos musicales 
y un gran número de oportunida-
des alrededor de la cultura al no 
disponer de ningún espacio para 
tal fin en el barrio más grande de 
la ciudad. 

      El proceso de la gentrifica-
ción del centro de la ciudades 
y la especulación, que tira dar-
dos continuamente, provocan 
la concentración de habitantes 
en pueblos cada vez más aleja-
dos del entorno laboral.  Preci-
samente en los testimonios ve-
cinales, que recoge la película, 
se intuye  el peligro de que los 
vecinos, movidos por el indivi-
dualismo,  piensen más en el 
lucro de su propiedad inmobi-
liaria que en el mantenimien-
to de los servicios públicos de 
una comunidad.  La  realidad 
de las periferias en España es 

similar al fenómeno de la ban-
lieue francesa, por desgracia a 
veces conocidas por noticias 
negativas en las cifras econó-
micas de un desarrollo que no 
siempre llega por igual a todos 
los barrios y poblaciones de una 
gran conurbación.   

Ya en 1958, el escritor Luis 
Goytisolo narraba en su novela 
Las afueras las desigualdades 
entre las clases acomodadas y 
las clases obreras que malvi-
vían en Barcelona y sus alre-
dedores.                                             

José Luis Real
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Todo preparado para el CB Polígono 

l l El fin del verano ha llegado y eso 
solo significa una cosa… ¡vuelta a 
las pistas! Las más de 150 licen-
cias de nuestros jugadores y nues-
tras jugadoras volverán de nuevo 
a activarse para una temporada 
más, vestir de rojo el Pabellón De-
portivo Municipal.

Los equipos federados, han 
empezado su andadura con los 
entrenamientos de pretempora-
da para ponerse a punto para la 
temporada. 

Por su parte, el equipo de Pri-
mera Nacional Masculina de nue-
vo liderado por Rubén Espeso 
cuenta con cuatro fichajes hasta 
el momento; Juan Carlos Martín 
(procedente del C.B. Mora), Alon-
so Cobo (procedente del C.B. To-
melloso), Rey Ambrosio (proce-
dente del C.B. Andújar) y Rubén 
Cobeñas (procedente del C.D.E 
Revolution). 

Los de Rubén Espeso debuta-
rán en esta temporada despla-
zándose a Albacete para enfren-
tarse a EBA el 28 de septiembre. 

EQUIPO FEMENINO

En cuanto al equipo de Primera 
Nacional Femenina, este año será 
Álex Aparicio el que cogerá las 
r i endas  de l  equ ipo como 
entrenador, sumado a los fichajes 
de Ligia, Soler (procedente de 
Baloncesto Virgen de Atocha) y 
Silvia Bonilla (procedente del C.B. 
Criptana).

Las chicas disputarán su pri-
mer partido oficial con la semifi-
nal del Trofeo de la Junta de Co-
munidades de Castila La Mancha 
Femenino, que se jugará el 28 de 
septiembre a la espera de rival. 

JÚNIOR

El equipo Júnior Masculino estará 
entrenado por Juan Carlos Mar-
tín, mientras que el Júnior Feme-
nino correrá a cargo de Cristina 

Héctor García-
Patos , tercero 
en Torrijos

l l  El atleta de la Escuela de 
Atletismo del Polígono, Hé-
ctor García-Patos se ha cla-
sificado en tercera posición 
en la prueba Sub10 de la XVI 
Carrera Popular Villa de To-
rrijos, disputada el pasado 
domingo, 22 de septiembre.

Antes de recorrer una dis-
tancia de 1.050 metros, co-
rrespondiente a su categoría, 

l l El CF. Polígono ha comenzado a 
rodar en esta nueva temporada en 
Primera Preferente, tras el ascen-
so logrado.

A las órdenes de Jorge Vega se ha 
conformado un nuevo equipo con 
nuevas y renovadas ilusiones. Una 
labor que se complementa con la 
renovada junta directiva que bus-
cará poner todos los medios a su 
alcance, materiales y humanos, para 
que tengan todo lo necesario para 
el buen desarrollo de la temporada. 

Buscarán también la complicidad 
de empresas y entidades de peso 
para garantizar la lucha por la per-
manencia en esta nueva categoría.

No hay que olvidar tampoco al 
equipo Juvenil y al Cadete que con-
forman la cantera del CF Polígono.

Y, como no podía ser de otra ma-
nera, el equipo necesita de su afi-
ción.  El aliento de los seguidores 
será lo más importante para que po-
damos seguir contando éxitos en la 
nueva categoría.

l l  La atleta toledana, Irene Sán-
chez-Escribano, ha participado 
este verano en los Juegos Olímpi-
cos celebrados en París (Francia)  
el pasado mes de agosto, con una 
brillante actuación. 

Tras una carrera meteórica en 
semifinales logró acceder a la fi-
nal olímpica quedando undécima 
del mundo, muy cerca de obte-
ner un diploma olímpico, en la 
disciplina de los tres mil metros 
obstáculos. Y a poquísimos se-
gundos de pulverizar el récord 
de España de la palentina, Mar-
ta Domínguez.

Sin lugar a dudas, todo un 
éxito para la toledana a la que 

desde las páginas de VECI-
NOS queremos dar la enho-
rabuena.

 No tuvo tanta suerte, sin em-
bargo, el velocista, Lucas Búa de 
Miguel y, pese a haber consegui-
do mínima olímpica con el cuatro 
por cuatrocientos, no pudo acu-
dir a la ciudad del Sena a com-
petir por diferentes cuestiones 
federativas.

Lamentar, asimismo, el fallecimiento 
a los 84 años de edad del mítico atle-
ta Mariano Haro, uno de los mejores y 
más longevos corredores españoles 
de todos los tiempos.

Carlos Miguel Herrere Molpeceres

El CF Polígono echa a rodar 
en la nueva categoría

Sánchez-Escribano atleta olímpica

Díaz-Miguel, equipos que tam-
bién han empezado sus entre-
namientos a falta de tener el ca-
lendario oficial de la temporada.

ESCUELAS DEPORTIVAS

Las escuelas deportivas del CB 
Polígono en cambio no darán co-
mienzo hasta el 2 de octubre. 

Con el plazo de inscripción 
ya abierto y los equipos empe-
zando a conformarse, todos los 
entrenadores y entrenadoras 
están listos para dar comien-
zo a una nueva e ilusionante 
temporada. 

TE ESPERAMOS 
EN EL PABELLÓN 
POLIDEPORTIVO DEL 
POLÍGONO

Si quieres formar parte del Club, 
puedes contactar con nosotros a 
través de nuestras redes sociales 
“@cbpoligono” en Twitter e Insta-
gram, “Club Baloncesto Polígo-
no” en Facebook o enviándonos 
un correo electrónico a inscrip-

cioncbpoligono@gmail.com, ¡te 
esperamos!

Y si, de momento, lo tuyo no 
es jugar, pero eres un amante 
del baloncesto, recuerda que la 
afición es muy importante para 
nosotros, para darnos aliento en 
cada partido. Somos los equipos 
del barrio los que necesitamos 
a la gente del barrio para poder 
seguir disfrutando de lo que más 
nos gusta: jugar a baloncesto.

LAS INSCRIPCIONES AL 
CB POLÍGONO PUEDES 

HACERLAS A TRAVÉS DE 
NUESTRO MAIL 

Por eso, te esperamos en nues-
tro pabellón polideportivo, tanto 
las escuelas de baloncesto base 
como los equipos júnior y sénior, 
para vestir de rojo las gradas. 

Tu aliento son nuestras ganas 
de jugar y ofrecer nuestra mejor 
versión a nuestro barrio y seguir 
haciendo historia en el mundo 
del baloncesto, tanto a nivel lo-
cal como regional.

el joven atleta había comple-
tado -fuera de concurso- los 
10 km. de la prueba sénior, 

junto a su padre. Enhorabue-
na Héctor. 

EA Polígono-Toledo

En el Consejo de Participación Ciudadana celebrado este mes de sep-
tiembre, los vecinos preguntaron por la situación del velódromo para 
su uso como pistas de tenis, que ya anunció el equipo de Gobierno.



  

  

 

  

  

Por lo tanto  x= 7 

La idea de que las matemáticas es, quizás, la asignatura de mayor dificultad en el 
curriculum que un niño o un adolescente debe adquirir en sus años  de enseñanza 
primaria y secundaria es aceptada por una mayoría de la sociedad, pero no es 
menos cierto que más allá de la competencia y habilidad cognitiva necesarias, el 

nivel de ansiedad, preocupación, bloqueo mental,... con el que se afronta el aprendi-
zaje de esta disciplina, limitará en gran medida el rendimiento y el logro de los obje-
tivos deseados. 
 

Esta ansiedad matemática no solo es emocional sino que interfiere en la actividad 
física, mediatizada por dolores de cabeza o estómago, rigidez en distintos miembros 
del cuerpo o dificultades respiratorias.  

   
 

Una nueva fuente de conficto amenaza el 
panorama educativo, siempre en inestable 
equilibrio debido a la gran cantidad de va-
riables interrelacionadas necesarias para su 
desarrollo y el elevado número de actores, 
cuya mera intervención cambia el itinerario 
por el que fluye el caudal académico.  
 

Se trata del déficit de profesores de mate-
máticas y otras asignaturas técnicas y cien-
tíficas.  
 

La empresa privada, con su oferta más 
atractiva y amplia, 
con sus mayores 
salarios y su exten-
sa colección de 
puestos para pro-
moción, tiene gran 
parte de culpa. 

De entre todos los graduados en matemáticas, estadística, 
informática, … solo una pequeña parte elige el master en 
educación para orientar su futuro profesional. 
 

Esta situación se verá acentuada al encontrarnos en un 
intervalo temporal de muchas jubilaciones por edad. 
 

Con el objetivo de paliar este importante problema, la admi-
nistración admite graduados en las llamadas materias afines 
para impartir matemáticas.  Pero el dominio de habilidades y 
conocimientos de complejidad  puramente matemática, hace 
que se necesite un tiempo para que estos profesionales 
ocupen su puesto en condiciones óptimas. 
 

Como en toda disonancia escolar, el mayor 
afectado es el alumno que, al igual que en la 
ansiedad matemática, corre el riesgo de desa-
rrollar un desinterés y un temor por las mate-
máticas que irremediablemente le convertirá 
en un integrante más del creciente grupo de 
fracaso escolar. 

´ 

  

Y tras unas merecidas vacaciones, llega Septiembre, y con él, la vuelta al cole.  
 
Dentro de este campo de la educación, dedicaremos nuestra sección de esta ciencia formal y exacta llamada matemáticas a dos asuntos 
que, en nuestra avanzada sociedad del siglo XXI, están influyendo negativamente en el aprendizaje de esta rama del saber: la ansiedad 
matemática y el déficit de profesores de las asignaturas de ciencias, acentuado en el caso del profesorado para impartir matemáticas. 

  

  

  

Coloca los 
números del 
1 al 9 de tal 
forma que la 
suma de filas 
y columnas 
coincidia con 
los totales. 

¿Qué símbolos matemáticos 
faltan para que el resultado 
sea correcto? 

 
  

 

Son muchos los condicionantes  y causas que pueden afectar a nuestra capacidad de reflexión y de memorizar en el área matemática:  
 

La barrera de  rechazo que, a fuerza de admitir el fracaso y el bajo rendimiento como algo inevitable, se ha colocado delante de esta disciplina,  
que seguramente no es divertida, que es exigente en sus contenidos y procedimientos, que extresa a los mismos profesores que la enseñan, que va 
ligada a los grados más difíciles del catálogo universitario(ingenierías, estadística, informática ….), y un sinfín más de aspectos negativos que han 
pasado a componer de forma única y absoluta la mayoría de los escenarios matemáticos más habituales.  

 

La brecha de género también puede sumar grados en esta escala de ansiedad, pues las niñas tienden a aceptar el estereotipo creado en nuestra 
sociedad de que ellas están menos capacitadas para aprender matemáticas que los niños.  

 

El nivel de ansiedad matemática de los padres influye negativamente en el nivel que puede presentar a priori su hijo o hija. Es importante trans-
mitir que cualquier habilidad intelectual, incluida también la matemática, es una cualidad que se puede desarrollar. 

 

Genética y comparaciones. Suponer que hay una predisposición innata para comprender o no los contenidos matemáticos, y el ejemplo inalcan-
zable de los “genios”, con los que es inevitable compararse. 

Buscar y aprovechar situaciones cotidianas, así como apps, videojuegos, 
etc. para destacar la utilidad y relevancia de las matemáticas en el nivel de 
bienestar en el que podamos vivir. 

 
Aquellos padres que apoyan firme y confiadamente a sus hijos y mantie-

nen inalterables las expectativas, contribuirán a reducir el indicador de ansiedad 
matemática de sus hijos y a que logren mejores resultados en este ámbito. 

 
 

Repetir, repetir y repetir, con constancia y regularidad, (los descansos, los 
cambios de materia, etc. son aspectos a aplicar en este, a priori, largo proceso) 
procedimiennto imprescindible para comprender y aprender las matemáticas  
hasta asimilar el contenido y ser capaz de extrapolarlo a otras situaciones (dado 
que las matemáticas tiene partes casi estancas, con componentes propios, 
cálculo, álgebra, análisis…., las estrategias que se aprendan para afrontar los 
diferentes problemas serán más efectivas si atienden a estos componentes). 

  
Practicar técnicas de medi-

tación para centrar la atención 
y redireccionar los pensamien-

tos, como “mindfulness” que permitan afrontar esos momen-
tos de ansiedad con serenidad y objetividad. 
 

Fomentar el autoconcepto positivo de la habilidad en mate-
máticas, interpretar los fracasos como nuevas oportunidades de 

aprender. 
 

Analizar y cambiar en lo necesario las formas de estudiar, no 
solo en cuanto a horarios, lugar físico, supervisión o no, etc, sino 
también en la postura corporal (muchos investigadores actuales 
coinciden en cómo cambia la actitud, la predisposición y el rendi-
miento con sólo adoptar una postura correcta). 

  

  

A B C D 

Y responde, ¿cuál es el valor de x? 

A 
B 

C 
D 

¿Cuál es el 4ª dibujo que sigue 
la regla de cada una de las 
series lógicas ? 

Vertical : A 
Horizontal: C 
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Cerca del Tajo, en soledad amena 
(Sobre las églogas de Garcilaso de la Vega)
Enero 2025 Viernes 17 20h
18, 15 y 12€

La dama duende,
de Calderón de la Barca 
Octubre
Viernes 25 20h | Sábado 26 20h
18, 15 y 12€

Toledo Siglo de Oro
Septiembre
Sábado 28 20h
ESPECTÁCULO DE CALLE
PARA TODOS LOS PÚBLICOS 

El perro del hortelano,
de Lope de Vega 
Diciembre
Jueves 19 20h | Viernes 20 20h
20, 17 y 14€

El castillo de Lindabridis,
de Calderón de la Barca 
Septiembre Sábado 21 20h
20, 17 y 14€

Las locuras por
el veraneo, de Carlo Goldoni 
Diciembre 
Viernes 13 20h | Sábado 14 20h
20, 17 y 14€

Lazarillo
Ópera de Cámara
Noviembre Sábado 2 20h
22, 19 y 16€

Julio César
Noviembre
Sábado 9 20h
18, 15 y 12€

Los bandos de Verona,
de Francisco de Rojas Zorrilla 
Octubre
Viernes 4 20h | Sábado 5 20h
18, 15 y 12€

Canciones del Siglo de Oro 
Enero 2025 Viernes 10 20h 
AURIC 
Entrada libre hasta completar el aforo, previa
retirada de invitación, en la Taquilla del Teatro
de Rojas. 

Gala entrega de Premios
Teatro de Rojas
XXXII Edición
Septiembre
Domingo 22 19h

We | Grupo Vigüela
PRESENTACIÓN DE SU NUEVO DISCO
Octubre Viernes 18 20h
15€, 12€ y 9€

Tosca
Noviembre
Domingo 10 19h
Zona A: 28€, B: 25€ y C: 22€

La madre
Noviembre
Viernes 15 20h
23€, 20€ y 17€

HA YA TO Drums Masters
Noviembre
Sábado 16 20h
Zona A: 22€, B: 19€ y C: 16€

Playing Tom Waits
La orquesta de los hombres orquesta
Noviembre
Sábado 30 20:30h
18€, 15€ y 12€

Carmen
Diciembre
Domingo 1 19h
Zona A: 28€, B: 25€ y C: 22€

Madama Butterfly
Diciembre
Sábado 21 20h
Zona A: 25€, B: 22€ y C: 19€

El lago de los cisnes
Diciembre
Domingo 15 19h
Zona A: 28€, B: 25€ y C: 22€

ESPECTÁCULOS FUERA DE CICLO

17 veces Reloaded
Faemino y Cansado
Octubre
Jueves 10 20h|Viernes 11 20h|Sábado 12 20h
25€ y 22€

Viaje al planeta
de Todo es Posible
Noviembre Domingo 3 17h
6€ | A partir de 6 años|  1 h. 

Un día fui una sandía
Noviembre
Domingo 17 17h
6€ | A partir de 5 años |  1 h.

DESproVISTO
Octubre
Domingo 27 17h
10€ | A partir de 4/5 años|  50 min. 
 

La accidentada fuga
del joven Julio Verne
Octubre Domingo 13 17h
6€ | A partir de 6/7 años|  1 h. 

Tú y yo
Diciembre Domingo 8 16:30h y 18:30h
6€|De 6 meses a 3 años| AFORO REDUCIDO 

Al calor del cancionero
Diciembre
Domingo 22 17h
6€ | A partir de 4 años |  55 min.

La francesa Laura,
de Lope de Vega
Noviembre
Viernes 22 20h | Sábado 23 20h
18, 15 y 12€

Decíamos ayer, decimos hoy. 
de Fray Luis de León 
Octubre Jueves 17 20h
12€
CLAUSTRO S.I. CATEDRAL PRIMADA

La comedia de los errores, 
de William Shakespeare 
Enero 2025 Sábado 11 20h
Zonas| A: 22€, B: 19€ y C: 16€

4 x 4
Ron Lalá
Diciembre Sábado 28 20h
Zonas A/B: 20€ y C: 17€

El Cascanueces
Noviembre
Domingo 24 19h
Zona A: 28€, B: 25€ y C: 22€

Un piano, un pianista y yo
Coque Malla
Noviembre Viernes 1 20h
Zona A: 35€, B: 32€ y C: 27€

CICLO TEATRO Y DANZA EN FAMILIA
Los niños menores de 2 años sólo podrán acceder a los espectáculos recomendados para su edad.

ESTRENO ABSOLUTO

FUERA DE ABONO ESPECTÁCULO PARA BEBÉS 

La Celestina, de Fernando de Rojas
Diciembre
Viernes 6 20h | Sábado 7 20h
Con Anabel Alonso, José Sáiz, Víctor Sáinz,...
20, 17 y 14€

El alcalde de Zalamea, 
de Calderón de la Barca 
Octubre Domingo 20 19h
Zonas| A: 22€, B: 19€ y C: 16€

Concierto
Extraordinario

de Navidad
27 de Diciembre de 2024

Concierto
Extraordinario
de Año Nuevo

1 de Enero de 2025

Concierto 
Extraordinario 

de Reyes
5 de Enero de 2025

Información de los conciertos, precios e inicio de venta disponible a partir de noviembre en  www.teatroderojas.es
Navidadde

Conciertos

TEATRO AUDITORIO DEL PALACIO DE CONGRESOS “El Greco” TEATRO AUDITORIO DEL PALACIO DE CONGRESOS “El Greco”
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TEATRO AUDITORIO DEL PALACIO DE CONGRESOS “El Greco”

TEATRO AUDITORIO DEL PALACIO DE CONGRESOS “El Greco”

TEATRO AUDITORIO DEL PALACIO DE CONGRESOS “El Greco”

TEATRO AUDITORIO DEL PALACIO DE CONGRESOS “El Greco”


